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ПАМЯТИ ДРУЗЕЙ

Дорогие друзья!

2021 год был для нас годом 30-летия Федерации спор-
тивного ориентирования России. Сменивший его 2022 год
обозначим как год 25-летия журнала «Азимут». 4 апреля
1997 года вышел в свет пилотный номер журнала с деви-
зом: «Ориентирование как образ жизни». С этого момента
журнал стал регулярным изданием Федерации спортивно-
го ориентирования России. Редакционным советом было
принято решение, что «Азимут» должен стать зеркалом на-
шего вида спорта, своеобразной летописью российского
ориентирования, где найдут отражение исторические фак-
ты, а также текущие события и актуальные проблемы, сох-
раняя тем самым традиции спортивного ориентирования и
обеспечивая связь поколений. А также на него возлага-
лись функции представления нашего вида спорта людям,
ранее с ним не знакомым.

Среди любителей спортивного ориентирования жур-
нал стал популярным. Понравилось всё: формат, содержа-
ние, стабильность и регулярность выпусков (с 1997 года и
по настоящее время регулярно выходит пять номеров в
год). В особых случаях дополнительно готовится ещё один
специальный выпуск.

Не менее стабильной остается команда редакционной
коллегии журнала. С первых номеров это выпускающий
шеф-редактор В.Л. Елизаров, технический редактор и из-
датель – генеральный директор ООО «Агентство Азимут»
Е.К. Карташева, главные редакторы Г.В. Шур (1997-2007
гг.), Ю.С. Константинов (2007-2012 гг.) и А.М. Прохоров (с
2012 года по настоящее время).

Авторами журнала на безвозмездной основе являются
представители всех региональных федераций спортивно-
го ориентирования. В разные годы издания активно при-
сылали свои материалы московские авторы Г.В. Шур,
Б.И. Огородников, Е.И. Иванов, О.Л. Глаголева, Ю.С. Кон-
стантинов, А.М. Прохоров,  Н.В. Благово  (г. Санкт-Петер-
бург); интересные исторические статьи приходят от авто-
ров из регионов – Ю.В. Баранова (г. Казань), В.В. Горина
(г. Владимир), А.В. Акимова (г. Озерск), А.А. Глушко (г. Но-
восибирск); обзоры соревнований делают К. Волков
(г. Санкт-Петербург), В. Фунтяков (г. Сочи), Д. Харченко
(г. Железноводск); вопросы картографии освещают В. Люк
(г. Одинцово),  А.А. Ширинян (г. Санкт-Петербург) и мно-
гие другие ориентировщики. Всем большое спасибо,
друзья, за ваш вклад в общее информационное дело!

Чтобы идти в ногу со временем, редакция начала рабо-
ту по размещению на сайте Федерации спортивного ори-
ентирования России  электронных версий журнала. Но и
отказываться от печатного издания мы не собираемся. На-
ши постоянные подписчики не должны беспокоиться.

За 25 лет выпуска журнал читали практически два по-
коления ориентировщиков, и уже на подходе третье поко-
ление читателей. С учетом этого редакция старается пуб-
ликовать материалы актуальные и познавательные для
всей читательской аудитории. Это непростая задача, но мы
постоянно ищем новые формы изложения материала и ил-
люстрации своих статей, для всех нас «Ориентирование –
это образ жизни». 

Дорогие друзья, члены редакционной коллегии, специ-
алисты, готовящие журнал к изданию и печати, рекламода-
тели и спонсоры, авторы, фотографы и читатели, поздрав-
ляю всех с 25-летним юбилеем журнала «Азимут»! Желаю
всем успешной деятельности и надеюсь на дальнейшее
плодотворное сотрудничество!

Главный редактор журнала «Азимут»
А.М. Прохоров



Чемпионат Европы, лыжные дисциплины, Болгария. 2022 г.
1. Золото (спринт) Киселев Владислав (Пермский край)
2. Серебро (спринт) Хренников Эдуард (Пермский край)
3. Бронза (спринт) Горланов Сергей (Хабаровский край)
4. Золото (спринт) Вяткина Марина (Красноярский край)
5. Серебро (спринт) Рязанова Олеся (Санкт-Петербург)
6. Бронза (спринт) Оборина Татьяна (Пермский край)
7. Золото (мидл) Киселев Владислав (Пермский край)
8. Серебро (мидл) Ламов Андрей (Вологодская область)
9. Золото (мидл) Кечкина Мария (Пермский край)
10. Бронза (мидл) Оборина Татьяна (Пермский край)
11. Золото (эстафета-микст) Киселев Владислав (Пермский край)

Вяткина Марина (Красноярский край)
12. Бронза (лонг) Ламов Андрей (Вологодская область)
13. Золото (лонг) Кечкина Мария (Пермский край)
14. Серебро (лонг) Рязанова Олеся (Санкт-Петербург)
15. Бронза (лонг) Трапезникова Алена (Хабаровский край)
16. Золото (эстафета) Рязанова Олеся (Санкт-Петербург)

Вяткина Марина (Красноярский край)
Кечкина Мария (Пермский край)

17. Золото (эстафета) Киселев Владислав (Пермский край)
Горланов Сергей (Хабаровский край)
Ламов Андрей (Вологодская область)

Первенство Мира U23, лыжные дисциплины. Болгария, 2022 г.
18. Золото (спринт) Линкевич Игорь (Красноярский край)
19. Бронза (спринт) Дорма Артемий (Челябинская область)
20. Золото (спринт) Вяткина Марина (Красноярский край)
21. Серебро (спринт) Рязанова Олеся (Санкт-Петербург)
22. Золото (мидл) Вяткина Марина (Красноярский край)
23. Серебро (лонг) Рязанова Олеся (Санкт-Петербург)
24. Бронза (мидл) Русакова Александра 

(Республика Карелия)
25. Золото (лонг) Рязанова Олеся (Санкт-Петербург)
26. Серебро (лонг) Вяткина Марина (Красноярский край)

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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ИИссттооррииччеессккааяя  ссппррааввккаа.. Чемпи-
онат мира по спортивному ориентиро-
ванию на лыжах (World Ski Orienteer-
ing Championships или коротко WSOC)
– это официальные соревнования,

проводимые Международной федера-
цией спортивного ориентирования с
целью выявления сильнейших лыжни-
ков-ориентировщиков. Чемпионат
проводился один раз в два года, начи-
ная с 1975 года. Начиная с 2020 года,
чемпионаты мира по спортивному
ориентированию на лыжах стали про-
водиться ежегодно. Всего одиннадцать
стран становились хозяевами чемпи-
онатов мира по спортивному ориенти-
рованию на лыжах. Больше всего чем-
пионаты проводила Швеция – пять
раз. По одному разу лыжные чемпи-
онаты мира в ориентировании прово-
дили такие страны как Франция, Япо-
ния, Казахстан и Эстония. Трижды чем-
пионат мира по спортивному ориенти-
рованию на лыжах проходил в России:
в 2000 и в 2017 гг. в Красноярске
(Красноярский край), и в 2007 году в г.
Химки Московской области.

На сегодняшний день программа
чемпионата мира включает в себя сле-
дующие индивидуальные дисциплины:
спринт, средняя, длинная дистанция,
гонка преследования, а также коман-
дные соревнования в эстафетах. В вы-
шеперечисленных соревнованиях суще-
ствуют отдельные зачеты для мужчин и
для женщин. С 2001 года в программу
чемпионатов мира по спортивному ори-
ентированию на лыжах включена сме-
шанная эстафета, в которой команда
страны состоит из одного мужчины и
одной женщины.

ДДллииннннааяя  ддииссттааннцциияя  ((LLoonngg)).. Из-
начально дисциплина называлась
«классическая дистанция», а с 1988
года, с включением в программу чем-
пионата мира ещё одной (короткой)
дистанции, она получила название
«длинная дистанция». Первым из рос-
сиян, кто одержал победу на этой дис-
танции, стал Виктор Корчагин (Мос-
ковская область, тренер Кудряшов
Н.Н.) в 1998 году в Австрии. Первой
россиянкой, одержавшей победу на
длинной дистанции, стала Татьяна
Власова (Челябинская область/Баш-

кортостан, тренер Власов А.Г.) в 2005
году в Финляндии.

НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЙНОМУ ЧЕМПИОНАТУ МИРА
ПО СПОРТИВНОМУ ОРИЕНТИРОВАНИЮ 
НА ЛЫЖАХ В марте 2021 года в Финляндии запланирован к проведению

Чемпионат Мира по спортивному ориентированию на лыжах. И если
ничто этому не помешает (имеется ввиду пандемия), то это будет
юбилейный, 25-тый чемпионат мира. Как и положено на юбилеях, будет
вполне уместно в историческом разрезе подвести итоги проведения
чемпионатов мира по спортивному ориентированию на лыжах. В этой
статье мы вспомним всё, что связано с этим мероприятием, а также
всех победителей и призёров предыдущих чемпионатов.

ДДааттыы,,  ггооррооддаа  ии  ссттрраанныы,,  ггддее  ппрроошшллии
ччееммппииооннааттыы  ммиирраа  ппоо  ссппооррттииввннооммуу
ооррииееннттииррооввааннииюю  ннаа  ллыыжжаахх

ММуужжччиинныы,,  ддллииннннааяя  ддииссттааннцциияя..
ППооббееддииттееллии  ии  ппррииззееррыы  ччееммппииооннааттоовв
ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссццииппллиинныы))
Это соревнование называлось «Класси-
ческая дистанция» с 1975 по 1986 год. 
С 1988 года это соревнование называ-
ется «Длинная дистанция».



7СОРЕВНОВАНИЯ

ССрреедднняяяя  ддииссттааннцциияя  ((MMiiddll)).. Со-
ревнования на средней дистанции
включены в программу чемпионатов

мира в 1988 году. Изначально с 1988
года по 2000 она называлась «корот-
кой». В 2002 году в программу чемпи-
оната была введена третья дисципли-
на (спринт), и «короткая» была пере-
именована в «среднюю». Первым из
россиян, кто одержал победу на дан-
ной дистанции стал Иван Кузьмин (г.
Москва, тренер Крохин Л.А.) в 1994 го-

ММуужжччиинныы,,  ссрреедднняяяя  ддииссттааннцциияя..
ППооббееддииттееллии  ии  ппррииззееррыы  ччееммппииооннааттоовв
ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссццииппллиинныы))
Это соревнование называлось «Корот-
кая дистанция» с 1975 по 1986 гг. 
С 1988 года это соревнование называ-
ется «Средняя дистанция»

ЖЖееннщщиинныы,,  ссрреедднняяяя  ддииссттааннцциияя..
ППооббееддииттееллии  ии  ппррииззееррыы  ччееммппииооннааттоовв
ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссццииппллиинныы))

ЖЖееннщщиинныы,,  ддллииннннааяя  ддииссттааннцциияя..
ППооббееддииттееллии  ии  ппррииззееррыы  ччееммппииооннааттоовв
ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссццииппллиинныы))

ду в Италии. Первой россиянкой, одер-
жавшей победу на средней дистанции,
стала Татьяна Власова (Челябинская
область/Башкортостан, тренер Власов
А.Г.) в 2000 году в России (г. Красно-
ярск).

ССппррииннтт  ((SSpprriinntt)).. Дисциплина
«спринт» включена в программу чем-
пионатов мира с 2002 года. Первым из
россиян, кто одержал победу на дан-
ной дистанции, стал Андрей Груздев
(Ивановская область, тренер Бусурин
С.А.) в 2002 году в Болгарии. Первой

Т. Власова Э. Хренников
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россиянкой, одержавшей победу в
спринте, стала Татьяна Власова (Челя-
бинская область/Башкортостан, тре-
нер Власов А.Г.) в 2004 году в Швеции.

ЭЭссттааффееттаа  ((RReellaayy))..  Изначально му-
жская эстафета состояла из четырёх
участников. С 2005 года IOF изменила
правила проведения чемпионатов ми-
ра, и эстафета четырёх участников
трансформировалась в эстафету трех
участников. Женская эстафета, начи-
ная с самого первого чемпионата 1975
года, была трехэтапной. Первыми из
россиян, кто одержал победу на дан-
ной дистанции стала мужская команда

в составе: Николай Бондарь (Свердло-
вская область, тренер Безымянный
Ю.И.), Эдуард Хренников (Хабаров-
ский край, тренер Семенчуков Ю.Н.),
Владислав Кормщиков (Красноярский
край, тренер Близневский А.Ю.) и Вик-
тор Корчагин (Московская область,

тренер Кудряшов Н.Н.) в 1998 году в
Австрии. Первой российской женской
командой, одержавшей победу в эста-
фете, стала команда в составе: Они-
щенко Ирина (Красноярский край, тре-
нер Шарыгин А.К.), Томилова Наталья
(Пермский край, тренер Киселев А.Р.),
Татьяна Власова (Челябинская об-
ласть/Башкортостан, тренер Власов
А.Г.) в 2002 году в Болгарии.

ММуужжччиинныы,,  ссппррииннтт ..  ППооббееддииттееллии  ии
ппррииззееррыы  ччееммппииооннааттоовв  ммиирраа  ((ллыыжжнныыее
ддииссццииппллиинныы..  Впервые это мероприятие
было проведено в 2002 году.

ЧЧееммппииооннаатт  ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссцциипп--
ллиинныы))..  ММуужжссккааяя  ээссттааффееттаа

ЧЧееммппииооннаатт  ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссцциипп--
ллиинныы))..  ЖЖееннссккааяя  ээссттааффееттаа

ЖЖееннщщиинныы,,  ссппррииннтт ..  ППооббееддииттееллии  ии
ппррииззееррыы  ччееммппииооннааттоовв  ммиирраа  ((ллыыжжнныыее
ддииссццииппллиинныы..  Впервые это мероприятие
было проведено в 2002 году.
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ССммеешшааннннааяя  ээссттааффееттаа.. Смешанная
спринтерская эстафета (Mixed Sprint
Relay) – эстафета двух участников. Каж-
дая команда представлена одним муж-

чиной и одной женщиной. Проводится с
2011 года. Каждый участник проходит
три круга. Порядок прохождения ж-м-
ж-м-ж-м. Первыми чемпионами мира в
данной дисциплине стала российская
команда в составе Андрея Григорьева
(Красноярский край, тренер Близнев-
ский А.Ю.) и Полины Мальчиковой
(Красноярский край, тренер Близнев-
ский А.Ю.) в 2011 году в Швеции.

ГГооннккаа  ппрреессллееддоовваанниияя  ((PPuurrssuuiitt))..
Дисциплина «гонка преследования»
включена в программу чемпионатов
мира с 2021 года. Эта пока единствен-
ная дисциплина в программе чемпи-
оната мира по спортивному ориенти-
рованию на лыжах, где у россиян нет
золотой медали. У мужчин в активе
есть серебряная медаль, которую заво-
евал Андрей Ламов (Вологодская об-
ласть, тренер Ламова Е.А.), и бронзо-
вая медаль Владислава Киселёва (Пер-
мский край, тренер Киселев А.Р.). У
российских женщин в этой дисципли-
не пока медалей нет.

ИИттооггии.. Подводя итоги всех про-
шедших чемпионатов мира по спор-
тивному ориентированию на лыжах,
можно сделать вывод, что Россия лиди-
рует в этом виде ориентирования, в её
активе пятьдесят золотых медалей.
Далее идёт Швеция – 46 золотых меда-
лей, на третьем месте Финляндия – 37
золотых медалей. 

Первым российским спортсменом,
открывшим счёт российским медалям
на чемпионатах мира по спортивно-
му ориентированию на лыжах, стал
Иван Кузьмин (г. Москва, тренер Кро-
хин Л.А.), который в 1992 году во
Франции завоевал две бронзовые ме-
дали на длинной и короткой дистан-
циях. Через два года в Италии Иван
Кузьмин стал первым российским
чемпионом мира по спортивному
ориентированию на лыжах, одержав
победу на короткой дистанции.

Самым результативным россий-
ским спортсменом является Эдуард
Хренников (Хабаровский край/

ЧЧееммппииооннаатт  ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссццииппллиинныы))..
ССммеешшааннннааяя  ссппррииннттееррссккааяя  ээссттааффееттаа

А. Близневский, И. Кузьмин, Л. Крохин В. Корчагин

А. Груздев А. Ламов
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Пермский край, тренеры Семенчуков
Ю.Н./Хренникова Т.В.), в активе кото-
рого четырнадцать золотых медалей
чемпионатов мира по спортивному
ориентированию на лыжах. У женщин
лидером является Татьяна Власова (Че-
лябинская область /Башкортостан,
тренер Власов А.Г.), у которой в акти-
ве десять золотых медалей чемпиона-
тов мира по спортивному ориентиро-
ванию на лыжах. На третьем месте Ан-
дрей Ламов (Вологодская область, тре-
нер Ламова Е.А.), девять золотых меда-
лей чемпионата мира. Надо отметить
тот факт, что все трое вышеуказанных
спортсмена одерживали победы на
всех дистанциях программы чемпи-
онатов мира, в которых они участвова-
ли, кроме гонки преследования (А. Ла-
мов) в 2021 году.

В историю лыжных чемпионатов
мира вошли следующие российские
спортсмены:

- Андрей Груздев (Ивановская об-
ласть, тренер Бусурин С.А.) – первый
победитель в дисциплине спринт в
2002 году в Болгарии;

- Андрей Григорьев (Красноярский
край, тренер Близневский А.Ю.) и По-
лина Мальчикова (Красноярский край,
тренер Близневский А.Ю.) – первые
победители смешанной эстафеты в
2011 году в Швеции;

- В 2007 году на чемпионате ми-
ра по спортивному ориентирова-
нию на лыжах, который проходил в
г. Химки Московской области, Эду-
ард Хренников (Хабаровский край,
тренер Семенчуков Ю.Н.) и Татьяна
Власова (Челябинская область
/Башкортостан, тренер Власов А.Г.)
стали абсолютными чемпионами
мира, они завоевали золотые меда-
ли во всех дисциплинах чемпионата
мира. Больше это никогда и никому
не удавалось!

Спортсмены из одиннадцати стран
завоёвывали медали чемпионата ми-
ра по спортивному ориентированию
на лыжах. Больше всего медалей у
спортсменов из Финляндии – 137.
Второе место занимают спортсмены
из Швеции, в их активе 126 медалей.
Третье место у спортсменов из России
– 111 медалей. Это очень неплохой
результат для российских спортсме-
нов, покольку в составе сборной ко-
манды России они принимают учас-
тие в чемпионатах мира по спортив-
ному ориентированию на лыжах
только с 1992 года, т.е. на сегодняш-
ний день они приняли участие всего в
шестнадцати чемпионатах мира!

ТТааббллииццаа  ммееддааллеейй  ввссеехх  ввррееммеенн

ЖЖееннщщиинныы,,  ггооннккаа  ппрреессллееддоовваанниияя..  ППооббееддииттееллии  ии  ппррииззееррыы  ччееммппииооннааттоовв
ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссццииппллиинныы))..  
Впервые это мероприятие было проведено в 2021 году.

ММуужжччиинныы,,  ггооннккаа  ппрреессллееддоовваанниияя..  ППооббееддииттееллии  ии  ппррииззееррыы  ччееммппииооннааттоовв
ммиирраа  ((ллыыжжнныыее  ддииссццииппллиинныы))..  
Впервые это мероприятие было проведено в 2021 году.

А. Григорьев П. Мальчикова



Первенство России – главные стар-
ты для юношей и девушек, на которых
идет «просмотр участников», по итогам
которых составляется ранг сильнейших
спортсменов в своих возрастных груп-
пах и формируются сборные команды
России для участия в международных
соревнованиях. В период с 30 октября
по 3 ноября в Белгород съехались силь-
нейшие ориентировщики из 35 реги-
онов Российской Федерации. Среди уча-
стников – спортсмены, входящие в сос-
тав юниорской и юношеской сборных
команд России, участники первенств
Европы и мира, неоднократные победи-
тели и призеры первенство России.
Многие участники соревнований зани-
маются ориентированием не один год и
побывали в разных регионах России, но
в Белгородскую область они приехали
впервые.

На спортсменов и тренеров Белго-
род произвел большое впечатление. Хо-
тя участникам соревнований не уда-
лось посетить музеи и узнать детальнее
об истории, культуре и природе Белго-
родчины, прогулки по Белгороду все же
позволили познакомиться с городом
Первого салюта, городом воинской сла-
вы. Да, Белгородская область уникаль-
на. Четыре с небольшим столетия назад
эти земли, так называемое «дикое по-
ле», начали заселяться для защиты юж-
ных рубежей государства российского
от вражеских набегов.  И вот с тех пор

ратная борьба то затихала, то возгора-
лась с новой силой.  Всему миру эти
места известны тем, что именно здесь,
на Прохоровском поле, произошел ко-
ренной перелом в ходе Великой Отече-
ственной войны, и война для нашей
страны из оборонительной перешла в
наступательную. Тяжелые бои на Бел-
городчине оставили много следов, с ко-
торыми спортсмены, несмотря на то,
что это произошло почти 80 лет назад,
встречались на дистанциях (капониры,
воронки, траншеи, окопы, остатки обо-
ронительных сооружений). 

В Белгородской области лесные мас-
сивы составляют лишь 10% местности,
образуя «островки» леса среди степных
лугов. На так называемых «островках»
леса проходили дистанции Первенства
России. Белгородская область имеет
опыт проведения крупных мероприятий
по спортивному ориентированию, хотя
последний всероссийский старт был
здесь в 1994 году. Школьное ориентиро-
вание в Белгородской области родилось
и прошло свое становление в качестве
вида спорта в стенах Центра детского и
юношеского туризма, история которого
началась в 1955 году. С тех пор тысячи
мальчишек и девчонок, занимаясь в
кружках и объединениях спортивного
ориентирования, познакомились с этим
замечательным видом спорта. Белгород-
ское ориентирование известно не толь-
ко в России, но и зарубежом. Многие

спортсмены, прошедшие школу белгоро-
дского спортивного ориентирования,
составляют «элиту» не только россий-
ского, но и мирового ориентирования.
Это заслуженные мастера спорта, неод-
нократные чемпионы мира Новиков Ва-
лентин, Новиков Леонид, Ефимов Роман,
мастера спорта международного класса
Новикова Юлия и Ефимова Наталья. Бел-
городские спортсмены-ориентировщики
неоднократно выступали в составе юни-
орских и юношеских сборных команд
России на первенствах Европы и мира.
Белгородские картографы составляли
спортивные карты для всероссийских и
международных соревнований. Это
Ю.В. Черных, П.А. Коржов, В.А. Ченцов,
В.В. Трунов, А.Ф. Лихневский, Э.Л. Нико-
нов. Многие выпускники объединений
спортивного ориентирования Белгород-
ской области успешно занимаются тре-
нерской деятельностью, готовят спор-
тсменов-ориентировщиков в других ре-
гионах России. Так, в Москве работает
П.С. Наумов, в Воронеже – А.Ю. Сигаев.

В Белгородской области спортивное
ориентирование любят, многие с удо-
вольствием им занимаются. Поэтому
для белгородского О-сообщества Пер-
венство России стало значимым собы-
тием. Судейский персонал смог повы-
сить свою квалификацию, спортсмены –
посоревноваться с сильнейшими ориен-
тировщиками страны. Хотя календарь
федерации спортивного ориентирова-
ния Белгородской области стабилен и в
нем есть соревнования, рассчитанные
на ориентировщиков разного уровня,
от начинающих до профессионалов, но
многие белгородские спортсмены не
имеют возможности выезжать на сорев-
нования за пределы области, и Первен-
ство России в Белгороде стало для них
хорошей проверкой своих умений. 

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ В БЕЛГОРОДЕ
«Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались». Эти слова из изве-

стной бардовской песни Олега Митяева как никогда актуальны в наше
непростое время. Несмотря на сложные обстоятельства, организато-
рам удалось провести Первенство России по спортивному ориентирова-
нию и собрать в городе Белгороде спортсменов-ориентировщиков на зак-
лючительном этапе сезона 2021 года. О том, как всё прошло, рассказыва-
ет Елена Дмитриева.





В течение трех дней спортсмены-
ориентировщики соревновались в крос-
совых дисциплинах: кросс-лонг, кросс-
классика-общий старт, кросс-эстафета-4
человека. Для проведения соревнова-
ний были выбраны районы с удобным
подъездом и размещением участников.
Первый день – парк «Маршалково»
г. Строитель в 30 км от Белгорода, вто-
рой и третий – территория города – ле-
сопарк «Сосновка». Для размещения
участникам были предложены места
проживания, расположенные в центре
Белгорода (конгресс-отель «AMAKS») и
в черте города (детские оздоровитель-
ные лагеря «Юность» и лагерь
им. Ю.А.Гагарина). 

Проведение Первенства России поз-
дней осенью в нашем регионе требовало
от организаторов учитывать риски, свя-
занные с погодой, с коротким световым
днем. Поэтому планирование дистанций
требовало особого подхода. Спортивные
карты подготовлены в течение 2019-
2121 гг. картографами А.А. Столяровым
(г. Орел) и М.М. Замотой (Краснодарский
край) на высоком техническом уровне.
Планово-высотное съемочное обоснова-
ние выполнено с использованием геоде-
зического GNSS приемника Javad Tri-
umph. Участникам Первенства для тре-
нировок были предложены полигоны,
моделирующие местности соревнова-
тельных дней.  Потренироваться можно
было в лесном массиве «Пушкарное»,
расположенном в черте города (модель
первого дня соревнований) и лесном
массиве «Дорогобужино» (модель вто-
рого и третьего дней соревнований),
расположенном вблизи размещения
участников в лагерях. 

В первый день соревнований спор-
тсмены выявляли сильнейших в дис-
циплине «кросс-лонг» в парке «Мар-
шалково» г. Строитель. Парк является
историческим, он был пожалован в
XVIII веке Петром I представителю мес-
тного дворянства Маршалкову и пред-
ставляет собой особо охраняемую при-
родную территорию. Достопримеча-
тельность парка – навесной мост через
пруд, в котором цветут несвойствен-
ные для Белгородской области цветы –
лотосы. Для небольшого города Стро-
итель проведение соревнований тако-
вого высокого уровня стало важным
событием.

Дистанция проходила по пересе-
ченной местности, насыщенной развет-
вленными лощинами различной глуби-
ны с максимальным перепадом на од-
ном склоне до 50 метров и с разными
по проходимости участками леса. На
местности встречались искусственные
формы рельефа: капониры, микроямы,
траншеи, муравейники. Лонг – это
длинная дистанция, где участникам
были предложены длинные перегоны,
требующие четкого распределения сил
и выбора вариантов, с пресс-КП и смот-
ровым перегоном в заключительной
части дистанции. 

Упорная борьба на дистанции шла
во всех возрастных группах. Так как
«красная группа» стартовала в конце
стартового протокола, интрига сорев-
новательной борьбы сохранялась до
финиша последнего участника. У юни-
оров до 21 года длина дистанции сос-
тавляла чуть более 8 км с набором вы-
соты до 310 метров. Победу в этой воз-
растной группе одержал Сергей Умри-

хин из Курской области, выполнивший
норматив мастера спорта, всего 20 се-
кунд ему уступил Александр Гончарук
из Республики Крым, также выполнив-
ший норматив мастера спорта, и треть-
ем стал представитель Санкт-Петербур-
га Константин Алябьев. 

Такой же по протяженности как у
юниоров до 21 года была дистанция и у
юношей до 19 лет. Здесь не было рав-
ных спортсмену из Воронежской облас-
ти Илье Малыгину: он опередил бли-
жайшего преследователя почти на пол-
торы минуты, второе и третье место у
ориентировщиков из Ленинградской
области Степана Александрова и Павла
Иванова соответственно.

На дистанции «лонг» протяжен-
ностью почти 6,5 км у юниорок до 21 го-
да лучшее время показала Екатерина
Егорова из Санкт-Петербурга, второе
место с отставанием в 44 секунды заня-
ла ее подруга по команде Инга Облап,
третьей стала Мария Томан из Саратов-
ской области. У девушек до 19 лет пре-
дставительница Владимирской области
Олеся Гладилкина быстрее всех преодо-
лела дистанцию и получила золото, се-
ребро – у спортсменки из команды Смо-
ленской области Елизаветы Макаренко,
бронза – у Анастасии Куровой из Воро-
нежской области. 

Не менее захватывающей была
борьба и в более младших возрастных
группах. Буквально в полминуте распо-
ложилась в итоговом протоколе тройка
лидеров группы юношей до 17 лет, где
лучшим стал Сергей Рыжиков из южно-
го города Севастополь, вторую ступень
пьедестала почета занял спортсмен из
Ленинградской области Михаил Макси-
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менко, третью – Павел Брызгалов, пред-
ставляющий Владимирскую область. У
девушек до 17 лет на длинной дистан-
ции одержала победу спортсменка из
Белгородской области Ольга Шмайлова,
второй стала представительница Вла-
димирской области Анна Большева,
третьей – Рыжикова Руслана из Севас-
тополя.

В самой многочисленной группе –
юноши до 15 лет чемпионом с отрывом в
минуту стал Владислав Тимонин из Во-
ронежской области. Также на пьедестал
почета поднялись спортсмен из Влади-
мирской области Герман Кобелев и пред-
ставитель Санкт-Петербурга Сергей Ев-
генов. Пьедестал группы девушек до 15
лет возглавила спортсменка из Тюмен-
ской области Полина Кобелева, на вто-
рой ступени оказалась Софья Вдовина из
Москвы, на третьей – Вильдельберг Ва-
лерия из Воронежской области.

Во второй и третий день Первенства
ориентировщики соревновались в лес-
ном массиве «Сосновка», который отно-
сится к особо охраняемой природной
территории рекреационного назначе-
ния. Лесопарк «Сосновка» также явля-
ется историческим местом.  Считается,
что раньше эта роща принадлежала
купцу Мачурину. «Мачурина роща» –
такое название лесного массива можно
встретить в литературе, а также услы-
шать в разговоре местных жителей. Это
место связано еще и с ожесточенными
боями во время Великой Отечественной
войны в период Курской битвы. 

Во второй день соревнований меда-
ли разыгрывались в дисциплине
«кросс-классика-общий старт». Мес-
тность отличалась от первого дня со-
ревнований. Дистанция проходила по
преимущественно сосновому лесу, на
равнинной местности с большим коли-
чеством пологих форм рельефа. Дис-
танция состояла из двух кругов со смот-
ровым КП и смотровым перегоном. Аре-

на соревнований всех трех дней Пер-
венства была компактной: старт, фи-
ниш, размещение участников, смотро-
вой КП, смотровой перегон – все в ша-
говой доступности. Таким образом, тре-
неры и участники могли быть всегда в
курсе соревновательных событий.

Стартовые интервалы между груп-
пами были спланированы таким обра-
зом, что можно было наблюдать состя-
зание за пьедестал почета в двух-трех
группах. Такой порядок старта позво-
лял отслеживать участникам и трене-
рам борьбу на дистанции, а коммента-
торам и судьям – не запутаться в груп-
пах и не допустить ошибок.

Общий старт – один из самых слож-
ных в плане организации вид программы
в спортивном ориентировании. Многих
удивила изобретенная главным секрета-
рем соревнований А.А. Курдюмовым сис-
тема выдачи карт в стартовом городке
дисциплин с общего старта и эстафеты,
получившая прозвище «ежики для карт».
Внутри каждой группы участники были
разделены на подгруппы по 24 участни-
ка согласно рейтингу в кроссовых дис-
циплинах по итогам сезона 2021 года. На
дистанцию подгруппа уходила по забе-
гам через 30 секунд. В самой многочис-
ленной группе юношей до 15 лет было
восемь забегов. Эта группа первой ра-
зыграла медали Первенства в дисципли-
не с общего старта, где золото в напря-
женной борьбе выиграл Александр Виль-
денберг из Воронежской области. Сереб-
ро и бронза у юных спортсменов из Сан-
кт-Петербурга Егора Корыханова и Сер-
гея Евгенова соответственно.

Не менее захватывающей была борь-
ба в группе младших девушек до 15 лет.
Участница из Москвы Софья Вдовина за-
няла первое место, второе – представи-
тельница Тюменской области, лидер рей-
тинга прошедшего сезона Полина Кобе-
лева. За третье место в бескомпромис-
сной борьбе на финишной прямой Здеб-

ловская Юлия из Санкт-Петербурга бук-
вально вырвала бронзу у спортсменки
из Воронежской области. 

В группе юношей до 17 лет ориенти-
ровщик из Севастополя Сергей Рыжиков,
возглавляющий рейтинг, доказал, что
является одним из сильнейших спор-
тсменов в этой возрастной группе. Сов-
сем немного уступил Сергею Арсений
Емельянов из Курской области, третьим
стал представитель Нижегородской об-
ласти Тимофей Макаров.

Поддержала победу Сергея Рыжикова
его сестра Руслана Рыжикова, став луч-
шей среди девушек до 17 лет. Полина Мо-
розова из Владимирской области фини-
шировала на втором месте. Третье место
разыграли спортсменки на финишной
прямой, где Ольга Шмайлова из Белгоро-
дской области на три секунды опередила
спортсменку из Санкт-Петербурга.

Победный дубль оформил спортсмен,
представляющий Воронежскую область
и возглавляющий рейтинг спортсменов
в группе юношей до 19 лет, – Илья Ма-
лыгин, который с приличным отрывом
финишировал на первом месте. Серебро
у Тимофея Федорова из Москвы, бронза –
у ориентировщика из Смоленской облас-
ти Марка Тутынина. 

Уверенную победу одержала силь-
нейшая спортсменка среди девушек до
19 лет Олеся Гладилкина из Владимир-
ской области, выиграв почти четыре ми-
нуты у финишировавшей второй Дианы
Кургузкиной из Ленинградской области.
Третьей стала участница из Москвы Уль-
яна Рыбакова. На любых соревнованиях
во взрослых группах ожидается упорная
борьба до последних метров дистанции.
Так было и на этом Первенстве в группе
юниоров до 21 года. Несмотря на дис-
танцию более 7 км, семь спортсменов
финишировали в минуте. Но золото взял
Кирилл Васильев из Санкт-Петербурга,
серебро – у спортсмена из Ленинград-
ской области Даниила Данчишена, брон-



зу завоевал Андрей Шубин из Смолен-
ской области.

Пьедестал почета у юниорок до 21
года выглядел следующим образом: на
первой ступени – Егорова Екатерина из
Санкт-Петербурга, на второй – предста-
вительница Саратовской области Мария
Томан, на третьей – Оксана Зырянова из
Красноярского края.

Закрывали программу Первенства
страны четырехэтапные смешанные эс-
тафеты. Это самый эффектный, зрелищ-
ный и нервный вид программы совре-
менного ориентирования. 

Основные составляющие успешного
проведения эстафет – динамичная дис-
танция и зрелищность. Почти чистый
сосновый лес, небольшие по протяжен-
ности дистанции, а следовательно, и
высокие скорости, не давали ни одному
из участников команды права на ошиб-
ку. Практически во всех группах интри-
га сохранялась до последнего этапа, и
места распределялись уже в финишном
створе. Вступали в борьбу на первых
двух этапах юноши, завершали эстафе-
ту девушки.

Первой вышла на старт самая мно-
гочисленная группа – юноши и девуш-
ки до 15 лет. Пятьдесят пять команд го-
товы были вступить в борьбу за призо-
вые места. Наиболее сильной выгляде-
ла команда Санкт-Петербурга – в ее
составе три призера текущего Первен-
ства. Егор Корыхалов, Сергей Евгенов,
Алена Кононова, Юлия Здебловская до-
казали свой высокий уровень, уверенно
финишировав на первом месте. Второе
место в упорной борьбе завоевала ко-
манда Белгородской области (Артур
Федоров, Егор Савенков, Надежда Семе-
нова, Мария Новикова). Третьей стала
команда Нижегородской области (Вале-
рий Фомин, Арсений Курносов, Екатери-
на Агапова, Екатерина Хохлова). 

Через пять минут после старта
группы юношей и девушек до 15 лет

вышли на дистанцию представители
первых этапов самой взрослой группы
– юниоров и юниорок до 21 года.
Спринтерская дистанция (3,5 км), высо-
кие скорости (лидеры бежали меньше
ожидаемого времени победителя) – все
это прибавляло зрелищности соревно-
вательной борьбе. После первых эта-
пов вышли в лидеры три команды – Ле-
нинградской области, Санкт-Петербур-
га и Москвы. Эти команды и разыграли
между собой призовые места. Даниил
Данчишен вывел вперед уже с первого
этапа команду Ленинградской области,
его поддержали товарищи по команде
Михаил Ушаков, Елизавета Ботова и
Анастасия Ботова. Полторы минуты им
уступила команда Санкт-Петербурга
(Кирилл Васильев, Константин Алябь-
ев, Инга Облап, Екатерина Егорова). Все
участники команды стали призерами
Первенства России в Белгороде. Через
две минуты после финиша команды
Санкт-Петербурга на третьей позиции
финишировала команда Москвы –
Алексей Зузов, Данила Хохлов, Диана
Репенко, Таисия Хохлова.

Тридцать девять команд вышли на
старт в группе юношей, девушек (до 17
лет). И в этой возрастной группе до
последнего этапа и прохождения пос-
ледним участником смотрового КП не
было ясно, кто станет победителем. В
результате первую ступень пьедестала
почета с преимуществом более двух
минут заняла команда хозяев Первен-
ства – команда Белгородской области
(Иван Жихарев, Александр Шахов, Ан-
на Барышенская, Ольга Шмайлова).
Пять секунд команда Воронежской об-
ласти выиграла в борьбе за второе мес-
то у команды Владимирской области и
поднялась на вторую ступень пьедеста-
ла почета в составе Макара Козлова,
Дмитрия Сотникова, Марии Кустовой и
Юлии Ивановой. Третье место заняли
Егор Федин, Павел Брызгалов, Анаста-

сия Ламова, Анна Большева из команды
Владимирской области.

Последними вступили в борьбу
группа юношей, девушек (до 19 лет). В
этой группе команда Санкт-Петербурга
(Дмитрий Рослов, Владислав Логинов,
Полина Колтунова, Ксения Засимов-
ская) завоевала золотые медали с отры-
вом почти две минуты. Неизвестным
оставалось, кто выиграет серебро и
бронзу. Все присутствующие на арене
соревнований с нетерпением ждали на
финише участниц из Воронежской и
Владимирской областей, вместе про-
шедших смотровой КП. Вот две спор-
тсменки вместе показались на послед-
нем КП, но финишный рывок Олеси Гла-
дилкиной приносит серебряную медаль
команде Владимирской области (Миха-
ил Горин, Сергей Лукинов, Елена Червя-
кова, Олеся Гладилкина). Бронзу полу-
чила команда Воронежской области
(Алексей Яншин, Илья Малыгин, Екате-
рина Божко, Анастасия Курова).

По количеству призовых мест, заня-
тых на Первенстве России в Белгороде,
лидером стала команда Санкт-Петер-
бурга (двенадцать призовых мест). От-
метим, что команда Санкт-Петербурга
занимает первое место по количеству
призовых мест на Первенствах России
сезона 2021 года (39). По восемь призо-
вых мест на заключительном этапе в
Белгороде завоевали команды Влади-
мирской и Воронежской областей.  

Так незаметно подошли к заверше-
нию соревнования, и в последний день
даже природа немного всплакнула,
провожая это Первенство. Оставалось
лишь вручить победителям и призерам
заслуженные дипломы, медали, памят-
ные призы, и Первенство России в Бел-
городе станет уже историей. Отличное
завершение летнего спортивного сезо-
на 2021 года! 

Е.А. Дмитриева, г. Белгород
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Вы сейчас, скорее всего, не поймете,
о чем речь... Прейсиш-Эйлау, Пиллау,
Тапиау, Нойхаузен, Фридланд, Лабиау,
Кранц, Нойкурен, Раушен, Тильзит, Ин-
стербург, Кенигсберг... Мелодично зву-
чит, правда?

Я приглашаю вас, уважаемые чита-
тели, в увлекательное путешествие по
Самбийскому полуострову (нем. Sam-
land, польск. Sambia) – единственной из
исторических областей Пруссии, ныне
полностью расположенной на террито-
рии России в составе Калининградской
области. Мы пробежимся с вами по все-
му Янтарному побережью, познакомим-
ся с достопримечательностями прусских
городов, задержимся среди замков и ра-
велин Кенигсберга, пройдемся по лесам
прусских королей. Посетим и 25 куль-
турно-исторических объектов, и 25 кра-
сивейших ландшафтных зон и, что са-
мое важное, 25 районов спортивных
карт нашего края. И конечно же мы
возьмем с собой в дорогу карту и ком-
пас! Во всех местах, где мы побываем,
можно побегать и «пошевелить извили-
нами», т.е. все эти районы пригодны для
тренировок и проведения спортивных
соревнований по спортивному ориенти-
рованию. Вперед!

Город Зеленоградск, ранее Кранц
(упоминается с 1252 г.) – курортный го-
родок у основания Куршской косы, рас-
положенный на пологих склонах дюн.
Спортивная карта здесь – это небольшой
(0,6 кв.км ) район благоустроенного го-
родского парка (ранее парк Плантаже) с
Тортилиным прудом, оазис зелени вдоль
пляжной полосы, очень атмосферное
местечко.

Далее по побережью располагается
город Пионерский, ранее Нойкурен
(упоминается с 1254 г.) с прилегающим
пос. Заостровье. Перспективный курорт
с широким и длинным пляжем, именно
здесь находится резиденция президента
и правительства РФ (эдакое массивное
строение со своим променадом). Подго-
товлена спортивная карта города Пи-
онерский с сосновым бором пос. Заос-
тровье площадью около 2 кв.км. В 2019
году, а именно 8 ноября, здесь была про-
ведена дисциплина «кросс-спринт»
Чемпионата России и Всероссийских со-
ревнований.

А теперь на нашем пути «жемчужи-
на» Балтики, г. Светлогорск, ранее Ра-
ушен (упоминается с 1258 г.), располо-
женный на древнейших дюнах высотой
50-60 м. Сказочный живописный уголок
Самбии, уникальная ландшафтная зона.
Аромат хвои и моря, старинная архитек-
тура с величественными особняками и
виллами разных эпох, панорамные виды
с утесов очаровывают и влюбляют нав-
сегда. Создается необыкновенное ощу-
щение, как-будто ты герой сказочного
действа и вот-вот начнут появляться
эльфы и феи. Здесь в 2019 г. были впер-
вые в России (и пока единожды) прове-
дены официальные старты в дисципли-
не «кросс-спринт-нокаут», соревнова-
ния прошли довольно успешно. Спор-
тивная карта охватывает территорию
самого города и лесных массивов приле-
гающих поселков площадью около 12
кв.км. Лесные районы насыщены техни-
чески сложными комплексами водно-
эрозионных элементов и форм рельефа:
лощинами, промоинами и оврагами, а
также болотцами, труднопроходимой
растительностью, чередующейся с пар-
ковыми зонами с мелкими элементами.
Городская карта также представляет ин-
терес для спортсмена-ориентировщика:
городок просто утопает в зелени, радует
глаз сохранившийся старинный стиль
застройки, множество пробегаемых уло-
чек и двориков, терренкуры к морю, дос-
туп к различным объектам. 

Вдоль береговой линии по вершине
обрыва посещаем пос. Донское, ранее
Гросс Диршкайм (упоминается с 1339
г.). С отвесных береговых уступов высо-
той до 50-60 метров открываются самые
живописные и впечатляющие виды на
восходы и закаты Балтики. Здесь же на-
ходятся и самый западный в России мыс
Таран, и одноименный Маяк, более 150
лет известный мореплавателям. Пляжи
здесь, пожалуй, самые недоступные для
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Янченкова Т.А. (Калининград):

ЯНТАРНЫЙ ОБЗОР
отдыхающих, всвязи с крутизной и опас-
ностью склонов, необорудованных для
туристов. Карта поселка площадью 0,5
кв.км подходит для тренировок занима-
ющихся там ребят.

А дальше по побережью у нас «цар-
ство Янтаря» – пос. Янтарный, ранее
Пальмникен (упоминается с 1654 г.), из-
вестный богатейшими залежами янтаря
и единственным в мире комбинатом, до-
бывающим и перерабатывающим янтар-
ный камень. А еще здесь самые чистые и
широкие пляжи, обустроенные по миро-
вым стандартам, пресное озеро Синяви-
нское с прозрачной водой глубиной до
28 метров, на дне которого удивитель-
ное явление – затонувший лес. Уникаль-
ный парк Морица Беккера площадью 12
гектаров с вековыми деревьями и экзо-
тическими растениями также является
достопримечательностью этого края.
Спортивная карта этого района пло-
щадью около 4 кв.км – это живописные
рощи с величественными колоннооб-
разными буками и с перепадами на
склоне до 25 метров. Местность насыще-
на большим количеством мелких объек-
тов и представляет интерес для спор-
тсмена-ориентировщика. 

И завершит наше знакомство с мор-
ским побережьем Балтийская коса, ра-
нее Фрише-Нерунг (упоминается с
1430 г.). Самая западная точка России
находится именно здесь. «Изюминка»
нашего края протяженностью 65 км, из
которых 35 км принадлежат России.
Эта узкая полоска суши между морем и
заливом – природный феномен, места-
ми с почти первозданной дикой флорой
и фауной, с сохранившимися фортифи-
кационными сооружениями (старин-
ный Западный форт, Южный мол, заб-
рошенный аэропорт Нойтиф, остатки
немецкой зенитной батареи Лемберг).
Удивительное место! Небольшая прег-
рада в виде судоходного канала отпу-
гивает массы туристов и привлекает
нас, ориентировщиков, в эту «страну,
поднявшуюся из моря» отсутствием ор-
ганизованного туризма, инфраструкту-
ры, заброшенными грандиозными пос-
тройками и, конечно же, разнообразны-
ми формами рельефа дюнных песков,
которые хотя и медленно, но непрерыв-
но, передвигаются. Район спортивной
карты площадью около 4 кв.км очень
интересен для ориентирования своей
локацией, разнородностью раститель-
ности, наличием множества мелких
объектов, хорошо развитой дорожно-
тропиночной сетью, и почти полным
отсутствием хозяйственной деятель-
ности человека. Расползшиеся по дю-
нам низкорослые сосны (ну чем не
«танцующий лес»?!), и непролазные за-
росли кустов облепихи, «живые изго-



17НАШ ДОМ – РОССИЯ

роди» шиповника и ежевики, и остатки
различных фундаментов и бункеров –
это же просто находка при планирова-
нии дистанций! 

Вот, пожалуй, мы и пробежались по
Балтийскому взморью Земландского по-
луострова (да-да, еще и так называется
наш полуостров). Почему «пробежа-
лись»? А потому, что ближе познако-
миться с Янтарным краем можно только
приехав сюда. Полюбоваться балтий-
скими закатами, пропустить меж паль-
цев скрипящий морской песочек с ис-
крящейся янтарной крошкой и побегать
по лесам Восточной Пруссии.

Знакомство с районами для ориенти-
рования Калининградской области про-
должим в следующей статье, это будет
местность приграничных зон вдоль
польской и литовской границ.

Янченкова Татьяна Алексеевна, 
член Калининградской областной фе-

дерации спортивного ориентирования, 
председатель судейской коллегии
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тированию «Герои Севастополя». С
каждым годом это мероприятие на-
бирает популярность и привлекает
все больше участников. Это прекрас-
ная возможность совместить отдых и
спортивную подготовку, насладиться
природой и достопримечательностя-
ми Крыма и его жемчужины – Севас-
тополя. Соревнования проводятся по
обновленным и новым картам, кото-
рые подготовили ведущие составите-
ли спортивных карт: С. Скрипко,
И. Леонтьев, А. Столяров, А. Баринов.
А новая карта «Федюхины высоты»
позволила участникам прикоснуться
к живой истории Крыма прямо на
дистанции. Обеспечивают проведе-
ние смены в лагере и соревнований
региональное отделение Федерации
спортивного ориентирования России
в городе Севастополе, а также коман-
да O-TRAIL.

Проведение подобных смен в дет-
ских оздоровительных лагерях – уни-
кальный опыт. Лагерь «Горный» под-
ходит для этих целей как никакой
другой, ведь для его окрестностей
подготовлены карты, по которым
проводились чемпионат и кубки Рос-
сии по спортивному ориентирова-
нию. А помимо ориентирования дети
развивают туристические навыки, со-
вершая походы в пещеру Сюндюрлю,
посещают каньон реки Узунджа, поз-
нают азы скалолазания на уникаль-
ном скалодроме. Большое внимание
уделяется и коллективным соревно-
ваниям, играм, дети могут найти за-
нятия по душе в разнообразных
кружках и секциях.

Д. Харченко (Железноводск)

Прошлым летом детский лагерь
«Горный» города-героя Севастополь в
очередной раз распахнул свои двери
для детей со всех уголков России. И
по уже сложившейся традиции здесь
проходит оздоровительная летняя
смена, посвященная спортивному
ориентированию. Дети могут позна-
комиться с этим увлекательным видом
спорта в комфортных условиях лаге-
ря, а те, кто уже пробовал себя в ори-
ентировании, получают прекрасную
возможность развить свои навыки.

Для того чтобы заинтересовать
всех отдыхающих, занятия проводят-
ся с интересными элементами: это
лабиринт, ориентатлон (ориентиро-
вание и стрельба из лука). Итогом
тренировок становится внутрилагер-
ное соревнование, победители кото-
рого попадают на всероссийские со-
ревнования по спортивному ориен-

ОРИЕНТИРУЙСЯ, ОТДЫХАЯ
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Шарм-эль-Шейхе в отеле Domina Coral
Bay. Запланирована была такая прог-
рамма: 18-22 октября – первая неделя
многодневки, затем неделя «отдыха» и
с 1 по 5 ноября – Чемпионат Африки и
параллельно многодневка.

Первая неделя была «пробной». Са-
ма многодневка состоит из трех стар-
тов в отеле, и ни одна карта не пересе-
кается друг с другом. И два выездных
старта в разные пустыни. На первой

Для начала надо непременно ска-
зать, что поездка в Египет и организа-
ция там стартов – это было оконча-
ние моего осеннего турне по Европе.
За две недели до этого мы организо-
вывали многодневку на острове Си-
цилия (Италия). МЫ – это итальян-
ский клуб PWT, я и моя подруга Вла-
сова Катерина.

В Египет мы летели чартером из
Италии. Сами старты проходили в

20 ОРИЕНТИРОВАНИЕ В МИРЕ

неделе было немного участников (их
было всего 10, включая нас с Катей).
Да-да, это действительно смешно,
больше походило на открытые старты,
чем на привычную организацию стар-
тов. Был свободный старт по старто-
вой станции. Все дистанции были не
длинные, все-таки жара +32. Люди
приехали отдыхать и наслаждаться
ориентированием в пустыне-, а не тре-
нироваться. Поэтому в целом первая
неделя прошла спокойно.

Дальше следовала вторая неделя.
А вот теперь вишенка на торте – это
был первый в истории Чемпионат Аф-
рики. Надо понимать, какой в целом
уровень развития ориентирования в
Африке – никакой. Но все-таки
собралось пятьдесят участников со-
ревнований. Это были студенты со
всех стран, которые учатся в универ-

ИСТОРИЯ ПРО ПОЕЗДКУ В ЕГИПЕТ ИЛИ 
КАК МЫ ОРГАНИЗОВАЛИ ЧЕМПИОНАТ АФРИКИ

В 2020 году в Екатеринбурге
прошла VII Всероссийская летняя
Универсиада, где в программе был
вид спорта «спортивное ориентиро-
вание». В рамках летней Универси-
ады наш вид был представлен впер-
вые, и в четырех дисциплинах за че-
тыре дня: классика, классика-общий
старт, лонг и эстафета. Тагильчан-
ка Ксения Пензина, выступающая
тогда за челябинский ВУЗ – ЮУрГУ,
смогла дважды выиграть (классика и
лонг) и дважды стать третьей. В
этой статье героиня Универсиады
Ксения Пензина, ныне выступающая
за Нижегородскую область, решила
поделиться впечатлениями о своей
поездке в Египет.

Ксения ПЕНЗИНА
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ситете в Каире. Я специально наблю-
дала, и только у одного африканца
был компас, остальные были без них.
Отметка была самыми старыми чипа-
ми. Вообще нас заранее предупреди-
ли, чтобы никакие вещи мы не остав-
ляли без присмотра, не знаю, стере-
отип это был или нет, в целом ничего
не пропало, если не считать чип, кото-
рый потеряли, а может и не потеряли,
это так и останется загадкой для нас…

Также помимо PWT к нам в помощь
были посланы организаторы из Егип-
та. Я не знаю, кто они по профессии,
но они предоставляли стартовые и
финишные арки, лотки для карт, воду,
атрибуты соревнований и помогали
все строить. В мои и Катины полномо-
чия входило: снятие и постановка КП,
разметка до старта, построение стар-
тового городка, еще мы должны были
стоять на старте и выпускать спор-
тсменов. А так как это были “чемп” и
многодневка параллельно, то было
два коридора, и нужно было следить,
чтобы африканцы заходили в нужный
коридор, не перепутали мужские и
женские карты, чтобы сделали отмет-
ку на стартовой станции, убежали
строго на своей минуте. К счастью,
нам помогали египтяне, которые выс-
троили спортсменов по одному муж-
чине и одной девушке, и они так пара-
ми и заходили каждую минуту. По-
другому их было бы не организовать.
Вообще с африканцами было интерес-
но, от слова тяжело. Самое главное,
что каждый день одни и те же требо-
вания были, но даже в последний день
африканцы что нибудь да отчебучива-
ли (не знаю, чем заменить это слово,
но это правда был какой-то сюр). Со
спортсменами, которые бежали мно-
годневку, таких проблем не было. 

Первый старт был по территории
отеля, можно заблудиться, но никуда
не денешься. Поэтому он прошел хо-
рошо.

Второй старт во вторник был в
пустыне. Тут нужно понимать, что
Египет очень непростая страна, и что-
бы выехать в пустыню и тем более
провести старты, нужно разрешение
на выезд из отеля, сопровождение по-
лиции, а так как организаторы выез-
жали раньше, то сначала нас сопро-
вождали пять (!!!) машин полиции, и
так же было со спортсменами. В этот
день я действительно переживала, что
кто-то может потеряться или куда-
нибудь уйти, но все прошло отлично.
Это был уже мой третий старт в пусты-
не, но я все равно удивлялась тому,
что прямо сейчас мы ставили КП в
пустыне. Но пустыня – это не совсем

то, что мы привыкли представ-
лять, тут не было кактусов, толь-
ко верблюжьи колючки, много
песка, по которому тяжело бе-
жать, и у нас были горы. 

В среду был просто спринт в
отеле. А в четверг мы поехали в
другую пустыню, со всеми про-
цедурами по выезду. Никто не
потерялся, а на месте нас ждали
два настоящих верблюда, на ко-
торых могли прокатиться все же-
лающие. В каждой пустыне была
хижина бедуинов, и они нас кор-
мили местными лепешками и ча-
ем. Чуть не забыла – в обеих пус-
тынях были скелеты верблюдов. 

И в последний день супер-
спринт проходил по карте мас-
штаба 1:1500. Это был нарисован
многоуровневый базар в отеле с
множеством лестниц. И тут мно-
гие смогли совершить ошибки. 

Потом было награждение и
закрытие соревнований. Каждый
день приезжали представители
прессы, TV, корреспонденты, да-
же дрон был, и с него велась
съемка, хотя в Египте запрещено
летать дронам в пустынях. Мы
можем только догадываться, ка-
ким образом удалось получить
разрешение не это.  

Немного моих впечатлений
обо всем мероприятии. Во-пер-
вых, это здорово, что ориентиро-
вание провели в Египте, и это
был первый Чемпионат Африки,
что очень важно для нашего
спорта. Думаю, что он может
стать традиционным, и тогда бу-
дет выбор, куда поехать на осен-
ние каникулы.

Во-вторых, я посмотрела на
соревнования с точки зрения
организатора соревнований и
увидела всю обратную сторону.
Теперь я с нереально большим
уважением отношусь к каждому
организатору соревнований. В
какой-то момент я “забила” на
свои тренировки из-за отсут-
ствия времени, поскольку были
определенные обязательства пе-
ред PWT во время соревнований.
Пять дней подряд проводить старты
непросто! Быть спортсменом намного
проще, чем организатором.

Африканцы классные как люди –
улыбаются, шутят и постоянно просят
сделать с ними фото. Но они настоль-
но не думают про сохранность приро-
ды – прямо на дистанции выбрасыва-
ли пластиковые бутылки, которые они
брали с собой. И после финиша мы

убирали кучи мусора, чтобы не остав-
лять это бедуинам. 

В целом это было нереальное со-
бытие, поэтому я всех приглашаю на
старты, которые пройдут в Шарм-эль-
Шейхе с 1 по 12 ноября 2022 года! 

Надеюсь, что не утомила своим
рассказом, и спасибо за возможность
окунуться в свои воспоминания!
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ппаарркк..  Начиналась история этого уголка
с небольшой пустоши на речке Жабен-
ке, притоке Лихоборки, принадлежав-
шей князьям Шуйским, потом Прозоров-
ским, а затем перешедшей в собствен-
ность родственников царя Петра Вели-
кого – Нарышкиных. Остановимся
поподробнее на второй половине XVII
века, когда дочь владельца этих мест –
мелкопоместного дворянина Кирилла
Полиэктовича Нарышкина – Наталья
Кирилловна стала женой царя Алексея
Михайловича и матерью его сына, буду-
щего императора Петра Первого. Бабка
Петра Анна Леонтьевна пожертвовала в
1683 г. десять четвертей земли под
строительство храма во имя святых
апостолов Петра и Павла, небесных
покровителей будущего русского импе-
ратора. В честь внука Нарышкины пос-
троили в имении храм Петра и Павла (в
тридцатые годы XX века он был разру-
шен), а место стало называться Петров-
ским. 

Нынешний Тимирязевский лесопарк
появился в XVII веке стараниями деда
Петра I – боярина Кирилла Нарышкина.
Здесь Нарышкин высадил дубовый лес,
на месте которого столетия спустя по-
явилась Лесная опытная дача. Сущес-
твует легенда, что в детстве Петр I
очень любил гулять в этом лесу и даже
сажал в нем липы и дубы. К слову, впос-
ледствии российский император издал
несколько лесоохранных указов. За то,
что он принял законы, защищающие ле-
са, его стали называть первым лесово-
дом страны. Поблизости от парка, в
сельце Астрадамове близ теперешней
Соломенной сторожки, Петр Первый на-
меревался устроить образцовое сель-
скохозяйственное заведение – «Ам-
стердамскую ферму». Сам Петр, дабы
улучшить местную породу молочного
скота, выписал племенных быков из
Голландии и устроил скотный двор, где
завели коров, свиней и другую жив-

сельскому хозяйству, во всех его много-
численных имениях разводили сады и
строили оранжереи. Это же происходи-
ло и в Петровском-Разумовском. По
проекту известного архитектора Алек-
сандра Филипповича Кокоринова, был
возведен деревянный дворец с камен-
ными флигелями, множество хозяй-
ственных построек, конюшен, появи-
лись пруды (сейчас они называются
Большие Академические или Большие
Садовые), а между ними и домом был
разбит парк с террасами, беседками,
скульптурами, летним театром, модны-
ми тогда таинственными гротами, мос-
тиками, зверинецем, «птичим домом»,
даже музеем с минералогической кол-
лекцией. Словом, со всем, что так люби-
ли вельможи просвещенного XVIII века.
Именно этот парк сейчас и называется
Историческим. Рассказывают, что в
XVIII веке здесь спокойно разгуливали
олени и лани, павлины и фазаны, а по
серебристой воде прудов плавали бе-
лые лебеди.

После смерти графа Разумовского
случалось многое, в том числе и Отечес-
твенная война 1812 года. Конница
французского маршала Нея, раскварти-
рованная здесь, нанесла огромный
ущерб дому, храму, парку. Наследники
графа пытались все восстановить, но
средств уже не хватало. В результате в
течение последующих пятидесяти лет
имение несколько раз перепродавали,
пока, наконец, его не приобрело госу-
дарство для создания здесь Петровской
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ность. Наверно поэтому на территории
Исторического парка Тимирязевской
академии в 2016 году был установлен
памятник Петру Первому – подарок
скульптора Зураба Церетели

Но вернёмся к истории. Позднее
дочь Петра, императрица Елизавета
Петровна, выдала свою троюродную се-
стру Екатерину Нарышкину замуж за
бывшего пастуха и простого казака Ки-
рилла Разумовского. Ну, не совсем
простого, а родного брата своего фаво-
рита и морганатического супруга Алек-
сея Разумовского. Считается, что сдела-
ла она это потому, что тот был необы-
чайно хорош собой и очень разумен
(последнее подтверждает не только его
фамилия, но и вся дальнейшая карьера).
Но более убедительной является другая
версия: в этой богатейшей семье бли-
жайших родственников императрица
намеревалась скрывать своих незакон-
норожденных детей от тайного брака. В
результате этого чрезвычайно выгодно-
го брака Кирилл Разумовский получил в
приданое это имение с лесами, реками и
угодьями и присоединил к его назва-
нию свое имя – оно стало называться
Петровским-Разумовским. И заметим,
совершенно справедливо, поскольку
граф стал одним из гениев этого места,
сделав для него очень много, изменив
даже его ландшафт.

Граф Разумовский, занимавший
всегда высокие государственные посты,
никогда не забывал о своем прошлом и
питал огромный интерес к природе и

В конце прошлого года весь прогрессивный мир отмечал 200-летие со дня
рождения Фёдора Михайловича Достоевского. В этой статье мы поговорим
о замечательном месте, которое удивительным образом связано с именем
великого русского писателя. И это место находится всего в десяти
километрах от Кремля, вокруг сельскохозяйственной академии, где
спрятаны настоящие архитектурные жемчужины. А Тимирязевский
лесопарк выделяется на фоне остальных парков Москвы не только
размерами (его площадь составляет более двухсот гектаров), но и особой
атмосферой. Его посетители отмечают, что эта зеленая зона больше
похожа на лес, чем на парк в центре огромного мегаполиса.

ГЕНИИ МЕСТА –
ТИМИРЯЗЕВСКИЙ ЛЕСОПАРК
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аграрной и лесной академии. Дворец
Разумовских к тому времени совсем об-
ветшал, к тому же он не соответствовал
целям учебного заведения, поэтому на
его месте по проекту известного архи-
тектора Николая Бенуа был возведен
Главный корпус Академии, очень инте-
ресный с архитектурной точки зрения.

ТТииммиирряяззееввссккааяя  ааккааддееммиияя.. Итак, в
1865 году на этих землях была основана
Петровская земледельческая и лесная
академия. Согласно уставу, целью ака-
демии было распространение сведений
по сельскому хозяйству и лесоводству.
К учебе допускались представители
разных сословий. Им преподавались
сельское хозяйство, общее и частное
скотоводство, ветеринарные науки,
практическая механика, химия, физика,
метеорология и другие дисциплины.
Тимирязевский лесопарк напрямую свя-
зан с Тимирязевской академией. Орга-
низацией Лесной опытной дачи занялся
известный лесовод А.Р. Варгас-де-Беде-
мар. Под его руководством лесной мас-
сив был поделён просеками на 14 квар-
талов. Начиная с 1865 года, на террито-
рии Лесной опытной дачи проводятся
научные исследования, направленные
на изучение роста и продуктивности
древостоев основных лесообразующих
пород. Опытные посадки создавались
под руководством таких известных ле-
соводов, как М.К. Турский, Н.С. Несте-
ров, В.П. Тимофеев. 

На фундаменте более старого зда-
ния знаменитый зодчий Николай Бенуа
выстроил роскошное здание в стиле ба-
рокко. Официально оно числится сегод-
ня десятым корпусом академии. Он
увенчан часами и колоколом, отбива-
ющим время каждый час, а в выпуклых
стеклах фасада, изготовленных еще в
прежние времена по специальному за-
казу в Финляндии, отражаются лучи за-
ходящего со стороны парка солнца.

За главным зданием начинается
террасный парк, который устроен по
классическому образцу французских
регулярных парков. Центральная ал-
лея, ведущая от пруда ко дворцу, пере-
секается симметрично проложенными
поперечными и диагональными дорож-
ками. Верхняя терраса отделена специ-
альной террасной стенкой, на пилонах
ограждения которой при Разумовских
стояли бюсты римских императоров –
как в подмосковном Архангельском,
однако до нас они не дошли. Зато на
предыдущей террасе уже в наше время
были установлены перенесенные из
городской усадьбы Разумовских четы-
ре аллегорические скульптуры «Вре-
мена года» – по образцу существовав-
ших когда-то. Ближе к воде сохрани-
лось со времен К.Г. Разумовского ста-

ринное здание грота – декора-
тивное сооружение, поверх него
когда-то находился павильон, из
которого гости усадьбы любова-
лись панорамой прудов и окрес-
тностей. Парковый грот – одно
из самых ранних дошедших до
нашего времени сооружений
Петровско-Разумовского.

До сей поры в скверике у глав-
ного здания академии растут два
тополя. Один называют «Петров-
ским», другой – «Разумовским».
Они были посажены в 1865 году,
когда и была основана Петровская
академия, главным садовником
Рихардом Ивановичем Шредером.
Лиственничная аллея – тоже де-
тище Шредера, она появилась
раньше, в 1863-м. Парк изначаль-
но делился на две части – францу-
зский и английский. Первый был
создан по типу регулярных садов:
со стриженными деревьями, круг-
лыми площадками с расходящи-
мися дорожками, причудливыми
аллеями, храмом Аполлона, с па-
вильоном, через который можно
было попасть в английский при-
родный парк (сейчас это Дендро-
логический сад имени Шредера).
С тех пор Тимирязевский лесопарк
преобразился: если раньше в нем
росли в основном дубы, то теперь
больше сосен и лиственниц. Лес-
ной опытной дачей парк стали на-
зывать, когда ученые академии
начали проводить здесь исследо-
вания и высаживать завезенные
деревья. Русский лесовод, про-
фессор Петровской земледельчес-
кой и лесной академии Николай
Нестеров проводил здесь опыты
по интродукции в условиях Мос-
ковского региона. Он завез свыше
пятидесяти видов деревьев – кле-
ны, пихты, туи и т.д.

Тимирязевская академия – это
целый комплекс исторических
зданий рядом с Тимирязевским
парком, которые тесно связаны с
именами многих знаменитых лю-
дей. Начиная с 1870-х годов, здесь
в разное время жили известные, с
мировым именем, ученые: агро-
физик Дояренко, агроном Стебут,
физики Михельсон и Фадеев, хи-
мик Худяков, экономист Иваню-
ков, гидроинженер Костяков, ин-
женер-механик Горячкин, ботаник
Ростовцев, литераторы Чехов, Тол-
стой, Булгаков, Блок, Апухтин, а
также Собинов и Нежданова, Ша-
ляпин и Ермолова.

Что касается Климента Ар-
кадьевича Тимирязева, чьим име-

Грот

Тимирязевская академия

На участке скульптора Вучетича

Трамвайная остановка
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нем названа академия, то он 
преподавал здесь с 1872 по 1894 гг., а
одно время и жил на ее территории.
Его деревянный дом, к сожалению, до
нашего времени не дошел. Сохранился
дом, в котором жил первый садовник
академии, чье имя теперь носит Ден-
дрологический сад – Р.И. Шредер. На
левом здании бывших общежитий ме-
мориальная доска напоминает о том,
что здесь жил в годы учебы в академии
знаменитый русский писатель В.Г. Ко-
роленко. Читая книгу Владимира Коро-
ленко «История моего современника»,
сразу понимаешь, что писатель учился
в «Петровке» три курса и все знает. Так
из книги узнаешь, что в Петровской
академии были особенные порядки,
всегда революционные настроения,
что напоминала она студенческую ка-
зачью вольницу, а Москва была полна
рассказами о необыкновенных выход-
ках петровских студентов. Рассказы-
вал Короленко и о грандиозном пожа-
ре, который случился в академии в
1880 году. Тогда полностью выгорело
здание сельскохозяйственного музея,
огонь пожрал и много редких книг. В
одной из газет появилась статья под
названием: «Новое испытание или но-
вое преступление? Петровская акаде-
мия горит». В поджоге подозревали ре-
волюционно настроенных студентов.

ФФ..ММ..  ДДооссттооееввссккиийй..  ББеессыы.. Как это
ни странно, но Исторический парк Ти-
мирязевской академии внес огромный
вклад в российскую и мировую литера-
туру, поскольку в разночинские време-
на тут произошло событие, которое
потрясло всю Россию. Здесь случился
первый террористический акт, направ-
ленный против ни в чем не повинного
человека – Ивана Ивановича Иванова,
студента Петровской академии. Его
убили по указанию Сергея Нечаева, ру-
ководителя тайной революционной ор-
ганизации «Народная расправа», в ко-
торую входили в основном студенты.
Фёдор Михайлович Достоевский узнал
об этом из газет, но история эта так
потрясла писателя, что легла в основу
романа Достоевского «Бесы». Тот грот,
в котором садовник парка обнаружил
тело убитого, был снесен по указанию
руководства академии, но другой, яв-
ляющийся его точной копией, все рав-
но напоминает о кровавых событиях.

Когда Достоевский узнал о этом деле
из газет, то стал внимательно изучать
статьи и корреспонденцию, касающиеся
Нечаева и его помощников. Сначала
прозаик замыслил небольшой злобод-
невный памфлет. Однако в процессе ра-
боты усложнились сюжет и идея текста.
«Бесы» – роман о трагедии русского об-
щества, в котором революционные нас-

троения, по мнению Достоевского, явля-
ются следствием утраты веры. 

Писатель знал о подробностях дела
не только из газет, но и из рассказов
брата своей жены Ивана Сниткина, сту-
дента Петровской академии, который
лично знал как самого Иванова, так и
некоторых из его убийц. Именно это со-
бытие в парке послужило для Достоев-
ского толчком к написанию романа «Бе-
сы». «Бесы» – шестой роман Фёдора Ми-
хайловича, изданный в 1871-1872 го-
дах. Один из наиболее политизирован-
ных романов Достоевского был написан
им под впечатлением от ростков терро-
ристического и радикального движений
в среде русских интеллигентов, разно-
чинцев и прочих. Непосредственным
прообразом сюжета романа стало выз-
вавшее большой резонанс в обществе
дело об убийстве студента Ивана Ива-
нова, задуманное С.Г. Нечаевым с целью
укрепления своей власти в революци-
онном террористическом кружке. «Бе-
сы» входят в ряд русских антинигилис-
тических романов, в котором критичес-
ки разбираются идеи левого толка, в
том числе и атеистические, занимавшие
умы молодёжи того времени. 

В советское время «антинигилисти-
ческий роман» официально считался
идеологически враждебным явлением,
клеветническим по отношению к рево-
люционному движению, но правда пер-
вое время его было возможно переизда-
вать и изучать. Существует такой анек-
дот, что когда большевики задумали
поставить памятник Ф.М. Достоевскому,
то возникли трудности с надписью на
памятнике. И тогда знающие люди по-
советовали сделать следующую над-
пись: «Фёдору Михайловичу Достоев-
скому от благодарных бесов».

А вот в Европе и в Америке всё на-
оборот – там это самый читаемый и
издаваемый роман Ф.М. Достоевского.
Но как бы то ни было, это самый яркий
пример в истории литературы, как
криминальная история из газеты
превратилась в великую христиан-
скую книгу.

РРяяддоомм  сс  ТТииммиирряяззееввссккиимм  ппааррккоомм..
На севере Тимирязевского парка, прямо
по границе карты, есть ещё одна дос-
топримечательность района – поселок
«Соломенная сторожка», затерянный
среди многоэтажных панельных домов.
Гуляя по дорожкам этой тихой «дере-
веньки», где за заборами цветут яблони,
сложно поверить, что она стоит почти в
центре города. Кооперативный поселок
был основан профессорами близлежа-
щей сельскохозяйственной академии в
1926 году и возведен по проекту архи-
тектора Карла Гиппиуса (главный архи-
тектор Московского зоопарка).

Среди достопримечательностей по-
селка – дом-мастерская скульптора Ев-
гения Вучетича. Этот участок посёлка
видно издалека: над его забором возвы-
шаются голова копии Родины-матери,
оригинал которой стоит в Волгограде, а
также, пожалуй, самый большой моско-
вский «Ленин». Затылок последнего от
глаз любопытствующих скрывает ме-
таллический щит, но обойдя забор сбо-
ку, можно увидеть и его лик. Говорят,
что щитом скульптуру закрыли еще в
советские годы. Напротив изваяния
располагался райисполком (ныне пре-
фектура) и партийным функционерам
не нравилось, что бюст Ленина повер-
нут к ним затылком. По некоторым дан-
ным, сейчас дом-мастерская принадле-
жит вдове скульптора. К сожалению,
попасть сюда невозможно. Хозяйка не
принимает гостей, однако в некоторых
интервью рассказывает, что в доме обу-
строила музей, посвященный скульпто-
ру. На самом участке, помимо Родины-
матери и Ленина, есть миниатюры. Сос-
тояние больших скульптур удручает:
они медленно разрушаются.

А если отойти от северной границы
Тимирязевского парка в сторону трам-
вайных путей, то можно увидеть ста-
рейшую московскую трамвайную оста-
новку. Павильон трамвайной остановки
«Красностуденческий проезд» является
старейшим и единственным сохранив-
шимся в Москве остановочным павиль-
оном такого типа. 

В 1886 году в Москве был пущен па-
ровой трамвай, названный москвичами
«паровичком», и один из маршрутов
прошёл здесь, от Бутырской заставы до
Петровской земледельческой академии.
Он соединял Бутырскую заставу и село
Петровско-Разумовское. На пути следо-
вания маршрута была и эта остановка,
которая, вероятнее всего, носила назва-
ние «Ивановский проезд», как до 1925-
го именовался нынешний Красносту-
денческий. Основу нынешней останов-
ки составляет первый павильон, кото-
рый был построен в конце 1890-х годов
по проекту Ф. Когновицкого, а затем в
1926 году реконструирован Евгением
Шервинским с использованием чугун-
ных деталей. Одно время на этом мар-
шруте кондуктором работал писатель
Константин Паустовский, переведен-
ный сюда из центра города, будучи раз-
жалованным из вагоновожатых после
аварии.

«Это была самая легкая, а на кондук-
торском языке – самая «дачная» линия
в Москве. Маленький паровоз, похожий
на самовар, был вместе с трубой запря-
тан в коробку из железа. Он выдавал се-
бя только детским свистом и клубами
пара. Паровоз тащил четыре дачных ва-
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гона. Они освещались по вечерам свеча-
ми, электричества на «паровичке» не
было. Я работал на этой линии осенью.
Быстро раздав билеты, я садился на от-
крытой площадке и погружался без вся-
ких мыслей в шелест осени, мчавшейся
по сторонам паровичка. Березовые и
осиновые рощи хлестали в лицо сы-
ростью перестоявшегося листа. Потом
рощи кончались, и впереди вспыхивал
всеми красками увядания великолеп-
ный парк академии. Золотое молчание
стояло в нем. Громады лип и кленов, пе-
реплетаясь с лимонной бледностью
осин, открывались перед глазами, как
преддверие пышного и тихого края», –
писал Паустовский.

ВВммеессттоо  ззааккллююччеенниияя.. Тимирязев-
ский лесопарк – это волшебное место,
потому что здесь перемещаешься из
шумной многоэтажной и многолюдной
Москвы в какой-то другой зеленый,
красивый и тихий городок. Гуляя по
грунтовым дорогам среди высоких ду-
бов и лип, легко забыть о том, что вы
все еще находитесь на территории рос-
сийской столицы. Для меня Тимирязев-
ский лесопарк и районы вокруг него, а
это Коптево, Петровско-Разумовское и
другие, – это те места, которые я люб-
лю с детства, и не только потому, что
прожила здесь много лет. Даже в наз-
ваниях здешних улиц – Пасечная, Ас-
традамская, Соломенная сторожка,
Дубки, Ивановская, Лиственничная ал-
лея слышится что-то теплое, душевное,
родное. Много раз в течение жизни бы-
вая тут по разным поводам, я почти
всегда встречалась и встречаю здесь
что-то новое для себя, интересное или
необычное. А самое главное, что имен-
но здесь в Тимирязевском парке я поз-
накомилась со спортивным ориентиро-
ванием, когда замечательный тренер
Зинаида Максимовна Смыкодуб вручи-
ла нам в руки компас и карту и объяс-
нила, как ними обращаться.

Теперь ещё о картах. Первую спор-
тивную карту Тимирязевского лесопар-
ка составила известный в Москве тре-
нер Ирина Куранова, которая в моло-
дости жила неподалёку, на Дмитров-
ском шоссе. В конце семидесятых годов
очень хороший вариант спортивной
карты Тимирязевского парка сделал из-
вестный спортсмен Александр Левичев,
который учился неподалёку, в Москов-
ском авиационном институте, и часто
тренировался в парке. Заключительный
вариант спортивной карты Тимирязев-
ского парка, который мы публикуем в
этой статье, подготовил Владимир Люк.

Глаголева О.Л.,
кандидат педагогических наук, 

Заслуженный тренер России

В период рассвета популярности
спортивного ориентирования нельзя
было и представить, что его развитие
как вида спорта примет этот вектор.
Речь идет о спортивном лабиринте.
Спортивный лабиринт (СЛ) – вид спор-
тивного ориентирования в заданном
направлении, где спортсмены соревну-
ются на небольшой территории среди
искусственных препятствий (заборчи-
ков). Протяжённость дистанций, как
правило, составляет 100-500 м, а карты-
схемы имеют крупный масштаб.

В настоящее время этот вид спор-
тивного ориентирования становится
наиболее популярным. Для его прове-
дения не нужны лесные и парковые
массивы, которых становится все мень-
ше и меньше. Участники соревнований
все на виду, т.е. меньше проблем для
организаторов. Тренеры могут отсле-
дить деятельность спортсменов и сразу,
по горячему следу, внести свои коррек-
тивы. Также дети младшего возраста
могут принимать участие, как для раз-
вития пространственного мышления,
так и для отработки навыков работы с
картой. Всем лабиринт удобен и хорош.

Но вернемся к разновидностям. В
настоящее время произошло разделе-
ние: лабиринт проводят на поляне в ле-
су или на площадках, например, на
школьной территории. Следующий ва-
риант – на площадках внутри помеще-
ния, например спортзал, школьная рек-
реация. Т.е. предлагаем назвать их по
месту проведения: открытый и закры-
тый спортивный лабиринт.

Также инновационное проведение
спортивного лабиринта мы наблюдали
в городе Пермь, на соревнованиях ОСА-

2021. Эти ребята додумались провести
данное мероприятие на воде, в расчете
на жаркую погоду. Но погода подвела,
было достаточно прохладно. И как сле-
довало ожидать, не один участник не
дрогнул, несмотря на то, что болельщи-
ки «болели» в куртках. Участники бега-
ли в холодной воде и взбирались на фи-
ниш по крутому откосу берега. Это зре-
лище конечно захватывало! Предло-
женный водный вариант в принципе не
плох, и возможно, он получит дальней-
шее применение.

Какой вид спортивного лабиринта
появиться дальше? Предугадать сложно,
но в век технического прогресса возмо-
жен вариант проведение спортивного
лабиринта на Луне. А почему бы и нет?
И данный вид назовем лунным. И это
ближайшее будущее, от которого никто
не застрахован.

Чернова Н.А.,
Доцент Кафедры физвоспитания

УлГТУ (г. Ульяновск)

О ВИДАХ ЛАБИРИНТОВ 
В СПОРТИВНОМ ОРИЕНТИРОВАНИИ

СОРЕВНОВАНИЯ



Анна начала заниматься ориенти-
рованием в конце 1970-х годов и бы-
ла председателем Британской феде-
рации спортивного ориентирования
с 1989 по 1992 год, в течение которо-
го она организовала 15-й Конгресс
Международной федерации спортив-
ного ориентирования, состоявшийся
в Нью-Холле, Кембридж, GBR в июле
1990 года.

Она познакомилась с ориентиро-
ванием для инвалидов в 1989 году на
чемпионате мира по спортивному
ориентированию в Швеции. В то вре-
мя британский министр спорта утве-
рждал, что все руководящие органы
федераций должны обеспечивать
возможности инвалидов, для реали-
зации в их спорте. Спонсоры помогли
Анне пойти учиться и принять учас-
тие в «ориентировании инвалидов»
на шведских соревнованиях «O-Rin-
gen» 1990 года. Анна упорно труди-
лась, чтобы этот вид ориентирования
TrailO успешно развивался в Вели-
кобритании, а затем вышла на меж-
дународную сцену TrailO. 

В 1992 году Международная Феде-
рация ориентирования создала рабо-
чую группу, целью которой было ока-
зание помощи федерациям ориенти-
рования во всем мире в деле объеди-
нения людей с ограниченными физи-
ческими возможностями для занятия
ориентированием и предоставления
им возможности в полной мере насла-
диться всей той радостью, которую
может принести занятие этим спор-
том, возможность общения с приро-
дой и друг с другом, радость от пре-
одоления своего недуга и решения
интереснейших творческих задач,
словом, возможность жить полноцен-
ной жизнью. Анна Брэггинс заняла
пост председателя новой группы IOF
по TrailO в 1993 году и продолжила ра-
боту в качестве Председателя, когда

он стал Комитетом, а затем преврати-
лась в Комиссию, окончательно уйдя с
этого руководящего поста только в
2010 году. В 1993 году она написала
книгу «Трейл-ориентирование – все-
объемлющее практическое руковод-
ство», 64 страницы А4 с множеством
иллюстраций и цветных карт.

У Анны был очень острый ум, и
когда дело дошло до дорожной карты
продвижения новой дисциплины
TrailO в IOF, это помогло превратить
TrailO в ещё одну, равную другим дис-
циплинам ориентирования, с четкими
и недвусмысленными правилами,
справедливыми для всех участников и
требующими уровня мастерства. Она
предполагала создание высококачес-
твенного вида спорта, который прив-
лек бы как инвалидов, так и неопла-
ченных ориентировщиков из стран
всего мира, и для достижения своего
видения она участвовала в значитель-
ных переговорах с другими людьми с
альтернативными взглядами на то,
как все должно быть сделано, особен-
но в Швеции. Но она боролась дальше
и в конце концов добилась своего по
большинству вопросов.

У Анны было довольно выдающе-
еся миссионерское рвение, а это оз-
начало, что очень многие способные
люди во всем мире увлеклись ее эн-
тузиазмом и внесли свой вклад в об-
щее дело. Она всегда была великим
коммуникатором, в данном случае
делая все возможное, чтобы мир знал
о том, что происходит. Обновления о
техническом прогрессе и распрос-
транении TrailO по всему миру регу-
лярно появлялись в прессе orienteer-
ing. Международные клиники TrailO,
первоначально в шведском O-Ringen,
были основаны в 1994 году. Она
очень усердно работала, чтобы TrailO
был более известным в сообществах
инвалидов, но в то же время она бы-
ла строгой в применении правил, ко-
торые гарантировали, что четкое оп-
ределение «инвалида» применялось
к участию в классе Para в меропри-
ятиях TrailO.

Энн Брэггинс вручает цветы по-
бедительнице WTOC 2007 Роберте
Фалда ITA
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ПАМЯТИ АННЫ БРЭГГИНС

За свою работу по разработке
TrailO на международном уровне Энн
была награждена серебряным знач-
ком IOF в 1998 году.

Многие страны основали TrailO в
результате ее усилий, и это привело
к первому международному мероп-
риятию в TrailO, проведенному в
Шотландии параллельно с чемпиона-
том мира по спортивному ориенти-
рованию 1999 года, а затем к первому
чемпионату мира TrailO (WTOC) в
Швеции в 2004 году. Она проделала
столько же, если не больше работы за
пределами зала комитета, и одним из
ее самых больших достижений была
организация очень успешного WTOC
в Шотландии в 2012 году, меропри-
ятия, которое включало в себя пер-
вое (неофициальное) соревнование
WTOC TempO.

Как в Великобритании, так и на
международном уровне Анна всегда
была решительно поддержана своим
мужем Доном, который внес свой
собственный значительный вклад в
качестве ИТ-специалиста. Однажды
он прокомментировал на банкете
чемпионата мира TrailO, что «боль-
шинство людей в этом зале находят-
ся здесь из-за вашего вклада». Насле-
дие Анны – это процветающая спор-
тивная дисциплина, в настоящее вре-
мя развитая во всем мире с формата-
ми скорости и эстафеты и очень по-
пулярными «виртуальными» сорев-
нованиями в Интернете. Ее будут
помнить лучше всего за ее довольно
замечательные достижения в доведе-
нии TrailO почти из ничего до слож-
ного спорта, который он представля-
ет собой сегодня.

Клайв Аллен

Широко известная в мире спортивного ориентирования в целом как
«Мать TrailO», Анна Брэггинс мирно скончалась в своем доме 27 ноября 2021
года в возрасте 84 лет после долгой борьбы с раком.

ПАМЯТИ ДРУЗЕЙ
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Цель конференции – обобщение пе-
редового опыта и инновационных под-
ходов совершенствования тренировоч-
ного процесса в спортивном ориенти-
ровании. Выступления на конферен-
ции были направлены на повышение
информированности о достижениях
российских учёных в области физичес-
кой культуры и спорта, формирование
здорового образа жизни, приобщение
студенческой молодёжи к регулярным
занятиям спортивным ориентировани-
ем и туризмом.

В конференции приняли участие
ученые и специалисты, работающие в
сфере спортивного ориентирования и
туризма, преподаватели и студенты ву-
зов, руководители спортивных клубов
и федераций, спортсмены и тренеры. С
докладами на пленарном заседании
выступили:

-доктор биологических наук, про-
фессор Юрий Гордеев, который расска-
зал о перспективах использования ба-
зы всемирно известного памятника
«Гнёздовский археологический ком-
плекс» в целях развития спортивного
ориентирования и активных видов ту-
ризма;

-кандидат педагогических наук, до-
цент Воронежского государственного
педагогического университета Влади-
мир Севастьянов затронул вопросы
применения средств спортивного ори-
ентирования в профессионально-прик-
ладной физической подготовке студен-
тов вузов;

- кандидат педагогических наук
(Московская область) Наталья Рыжен-
кова рассказала о принципах примене-
ния спортивного ориентирования в

подготовке военнослужащих и сотруд-
ников силовых структур;

- доктор педагогических наук, про-
фессор Юрий Воронов раскрыл особен-
ности организации тренировочного
процесса спортсменов, специализиру-
ющихся в кроссовых видах ориентиро-
вания, на этапе высшего спортивного
мастерства;

- директор МБУ СШОР №6 города
Смоленска Виталий Майоров остано-
вился на проблемах подготовки спор-
тивных карт к изданию типографским
способом, которые не позволяют рос-
сийским спортсменам на равных бо-
роться с зарубежными ориентировщи-
ками.

В конференции также приняли
участие Вице-президент Федерации
спортивного ориентирования России
Елизаров Виктор Леонидович и Гене-
ральный секретарь ФСО России Янин
Юрий Брониславович. В процессе про-
ведения «Круглого стола» участники
конференции не только обсудили док-
лады, но и смогли задать руководите-
лям ФСО РФ много острых вопросов.
Виктор Леонидович Елизаров отметил
интересный формат проведения конфе-
ренции. При этом организаторы и уча-
стники пленарного заседания были
неприятно удивлены тем, что ведущие

тренеры страны, специалисты-картог-
рафы и научные работники дружно
проигнорировали данное мероприятие
– даже в заочном формате от них не
поступило ни одной научно-методи-
ческой статьи, хотя информационное
письмо было за полгода до даты прове-
дения конференции размещено на офи-
циальном сайте Федерации спортивно-
го ориентирования России. Такое поло-
жение дел говорит о низком уровне ин-
теллектуализации тренеров страны, их
нежелании повышать свою квалифика-
цию. В тоже время, в передовой статье
журнала «Азимут» (2021, ?4, С. 12), пос-
вящённой прошедшему в Чехии Чемпи-
онату мира, редакция отмечает, что «У
спортсменов сборной России намети-
лась явная тенденция отставания в ре-
зультатах от ведущих спортсменов ми-
рового ориентирования».  

В рамках конференции также про-
водились 2-дневные соревнования по
спортивному ориентированию «Крас-
ный Лист». В первый день соревнова-
ния проходили в окрестностях города
Смоленска (пос. Жуково). Трассы вто-
рого дня были проложены в пос. Прже-
вальское. Арена соревнований включа-
ла биатлонный стадион. Лесной массив
простирался по сильно пересечённой
местности, частично заболоченной, что

В СМОЛЕНСКОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ УНИВЕРСИТЕТЕ СПОРТА
ПРОШЛА НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО
ПРОБЛЕМАМ РАЗВИТИЯ СПОРТИВНОГО ОРИЕНТИРОВАНИЯ 

Победитель Всероссийского конкурса среди образовательных учреждений
высшего образования Смоленский государственный университет спорта в
рамках проекта «Марафон спорта, науки и технологий» провёл 9-10 октября
2021 года Всероссийскую научно-практическую конференцию с международ-
ным участием «Проблемы и перспективы развития спортивного ориентиро-
вания».

Участники конференции



требовало от участников высокого
уровня физической подготовленности
(рисунок 2).

Проблемы организации и проведе-
ния данных соревнований обсуждались
участниками «Круглого стола». С одной
стороны, был отмечен высокий уровень
соревнований: чёткое, без задержек,
проведение спортивного мероприятия;
грамотная планировка старта и фини-
ша; красивая арена соревнований, где
каждой команде выделялись специали-
зированные боксы для переодевания
спортсменов; сразу после окончания
соревнований было проведено награж-
дение; осуществлялась он-лайн тран-
сляция результатов. Что касается пла-
нирования соревновательных трасс, то
победитель второго дня соревнований
в группе МБ указал, что рассеивание
эффективно сработало, присутствовали
альтернативные варианты выбора пути
движения на многих контрольных пун-
ктах, особенно на первом круге дистан-
ции, где было важно избежать подъ-
ёмов на многочисленные холмы.             

По итогам проведения пленарного
заседания был издан сборник матери-
алов научно-практической конферен-
ции. 

Материалы, опубликованные в
сборнике, планируется разместить пос-
татейно в наукометрической базе РИНЦ
(Российского индекса научного цити-
рования). В сборнике представлены
статьи участников конференции, затра-
гивающие аспекты подготовки спор-
тивного резерва в ориентировании, от-
бора и комплексного педагогического
контроля. Подробно освещаются воп-
росы организации спортивного пита-
ния ориентировщиков, истории разви-

тия спортивного ориентирования и
практического внедрения современ-
ных методов тренировки. Раскрывают-
ся технологии применения барометри-
ческих альтиметров для планово-вы-
сотного обоснования при составлении
спортивных карт и методика исследо-
вания частоты сердечных сокращений
в процессе анализа причин возникно-
вения ошибок у элитных спортсменов,
специализирующихся в ориентирова-
нии бегом.

Следует также отметить, что всем
участникам конференции были выданы
официальные сертификаты.

Итоги конференции. Несмотря на
десятилетний период функционирова-
ния кафедры спортивного ориентиро-
вания ФГБОУ ВО «СГУС», мы ещё не име-
ли опыта проведения научных конфе-
ренций подобного уровня. Понятно,
что пандемия оказала негативное вли-
яние на состав участников конферен-
ции, но можно было принять участие в
работе и в заочном формате, прислав
научную или методическую статью,
ведь нечасто в нашем виде спорта вы-
пускаются сборники научных работ.

В заключение нужно отметить, что
основная задача научных работников
состоит в том, чтобы донести до трене-
ров и спортсменов истину, которая дол-
жна оказывать положительное влияние
на спортивную политику как местных,
так и государственных органов управ-
ления спортом. Однако заинтересован-
ность в этом пока отсутствует, хотя
многие тренеры даже наших ведущих
спортсменов сейчас не соответствуют
современным стандартам професси-
ональной подготовленности. Исходя из
высокой социальной значимости спор-
тивного ориентирования, её руководя-
щим органам имеет смысл обратить
пристальное внимание тренеров сбор-
ных команд страны и личных тренеров
ведущих спортсменов на необходи-
мость стимулирования исследователь-
ской деятельности по приоритетным
направлениям спорта высших достиже-
ний и подготовки спортивного резерва.
Нужно ввести лицензирование трене-
ров специальной комиссией, которая
должна проверять уровень знаний фи-
зиологических и биохимических зако-
номерностей спортивной подготовки.
Можно задаться вопросом, – когда тре-
неры, работающие с ведущими спор-
тсменами, проходили реальное, а не на
бумаге, повышение квалификации? По-
этому многие и отстают от зарубежных
специалистов в методическом плане,
следствием чего и стали результаты
Чемпионата мира в Чехии в 2021 году. 

Юрий Воронов,
участник конференции

Спортивная карта второго дня соревнований

Cборник материалов научно-практи-
ческой конференции
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Продолжается работа над ориенти-
ровочной картой всей Швеции. Ориен-
тировочная карта всей территории Фин-
ляндии существует уже несколько лет. А
сейчас идет работа над созданием такой
же карты для Швеции.

– Сейчас карта Швеции готова на
50%. Если работа продолжится в преж-
нем темпе, карта «всей» Швеции будет
готова менее чем через три года. Но ес-
ли бы были обнародованы геоданные по
Швеции, мы бы закончили намного
раньше, – сказал организатор проекта
Стефан Кинелл.

MapAnt, ориентировочная карта
всей Финляндии, созданная с помощью
лазерного сканирования местности, бы-
ла опубликована несколько лет назад.
Инициаторами создания карты были
Йоаким Свенск и Матс Троенг.

Этот проект мог быть реализован, в
частности, в Финляндии благодаря тому,
что там данные лазерного сканирования
были бесплатно выложены в интернете.
В Швеции дела до недавнего времени
обстояли иначе, но в последние годы
произошли изменения, на которые обра-
тил внимание Стефан Кинелл из спор-
тивного клуба «Гётеборг»:

– Там, где я живу, карта для спортив-
ного ориентирования датируется 1985
годом, и я хотел ее обновить. Когда три
года назад опубликовали геодезические
данные, я начал присматриваться к ма-
териалам, полученным с помощью ла-
зерного сканирования, чтобы понять,
что из этого может выйти. Мы устроили
клубную тренировку с одной такой кар-
той и поняли, что качество было снос-
ным, пусть даже оно не идет ни в какое
сравнение с профессионально состав-
ленной картой для спортивного ориен-
тирования, – сказал Кинелл.

– Как известно, аппетит приходит во
время еды, и после той тренировки я
стал расширять карту: сначала на Гёте-
борг и окрестности, потом пошел даль-
ше на север. Потом я сделал тестовую
карту национального парка Трестиклан,
который простирается до границы с
Норвегией. Посетители парка говорят,
что там невероятно красиво. Там потря-
сающая природа и довольно мало тропи-

не так точно. Еще на карте не всегда
точно указаны тропы, а в некоторых ре-
гионах они и вовсе частично отсутству-
ют. Зато в дикой природе, как это, нап-
ример, было в Трестиклане, качество
карты по-настоящему высокое. Правда,
нужно немного подключить воображе-
ние. Этого хватит для ориентирования
на местности, но, если есть професси-
онально составленная карта, использо-
вать, конечно же, нужно ее. И если чле-
нам национальной сборной нужно отра-
ботать технику ориентирования, качес-
тва лазерной карты для этого будет не-
достаточно. Но в районах с подробными
изогипсами, где нет смысла составлять
настоящую карту для ориентирования,
лазерная карта – оптимальный вариант,
– считает Кинелл.

нок на местности. Мы с другом поехали
туда, пару дней побегали с картой и по-
няли, что «это будет по-настоящему здо-
рово». Поэтому, я думаю, есть смысл ис-
пользовать карты, сделанные с помощью
лазерного сканирования, в тех реги-
онах, где экономически нецелесообраз-
но привлекать к работе профессиональ-
ного составителя карты.

Лазерную карту Швеции выкладыва-
ют на сайте kartor.gokartor.se – на дан-
ный момент она готова почти на 50%.

– На обработку лазерных данных
нужно время. Теперь нас четверо, мы об-
рабатываем регион за регионом и уже
закончили береговую линию. В насто-
ящий момент мы на заключительном
этапе обработки доступных бесплатных
данных. Шведское управление картог-
рафии, кадастра и государственной ре-
гистрации планирует отсканировать
всю Швецию за семь лет. В следующем
году очередь Смоланда, еще через год
наступит черед Эстергётланда, так что
через два-три года будет отсканирована
вся страна, за исключением региона
Скандинавских гор. Но если шведские
геоданные будут бесплатно опублико-
ваны так же, как это было сделано во
многих других странах, мы закончим на-
шу работу намного быстрее. Сейчас все
упирается в бюджеты управления кар-
тографии.

Каковы шансы, что получится сде-
лать карту всей Швеции раньше?

– Это очень затратное предприятие.
Покупка оставшихся данных в том виде,
в каком они существуют сейчас, без до-
говоренности с управлением картогра-
фии, обойдется примерно в 100 тыс.
шведских крон, но тогда этот проект пе-
рестанет быть просто хобби. Мне и
правда кажется, что карта пойдет на
пользу многим людям, но я пока не на-
шел тех, кого бы этот проект заинтере-
совал и кто бы мог его проспонсировать.

В чем основные различия между «ва-
шей картой» и картой, составленной
профессиональным картографом?

– Главное различие – это камни и те
районы, где есть лесопосадки, как, нап-
ример, в Сконе, с каменными стенами и
так далее – они отображаются на карте

КАРТА ШВЕЦИИ ДЛЯ ОРИЕНТИРОВАНИЯ
С 2008 года Федерация ориентирования Швеции запустила проект,

который привлек тысячи участников, чтобы выйти на улицу и искать
контрольно-пропускные пункты. Возьмите электронную карту на
прогулке, велосипеде или беге, активируете её, и откроете для себя ка-
кие-то новые места. На каждом контрольно-пропускном пункте есть
буквенный код, который вы можете зарегистрировать в своем аккаун-
те, с шансом выиграть приятные призы. Каждый может участвовать
в зависимости от своих условий, 24 часа в сутки в течение сезона, ко-
торый обычно длится с мая по октябрь. Проект также доступен в ка-
честве оздоровительного проекта для компаний и школ. В том числе и
для этого проекта создается карта электронная всей Швеции для ори-
ентирования, о которой рассказывается в этой статье.
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ВЫИГРАТЬ ТРИ золотые медали на
чемпионате мира в 95 лет – самое обыч-
ное дело. По крайней мере, так считает
Лена Нурдаль.

– Мне даже немного неловко из-за
всей этой шумихи. Но все равно надо с
благодарностью принимать награды,
пусть мне и кажется, что это странно и
смешно. Ведь в своем классе я выступаю
одна, – сказала Лена Нурдаль.

Она давно живет в городе Энгель-
хольм на юге Швеции и с начала 1950-х
состоит в клубе «Эркельюнга». Участие
Лены в чемпионате мира и ее победы не
оставили без внимания ни местные газе-
ты, ни общенациональные СМИ. Сама же
Лена считает это пустой «истерикой»,
ведь соперниц на чемпионате у нее не
было. Главной ее противницей была жа-
ра – во время соревнований температура
редко опускалась ниже 30 градусов.

– Не понимаю я тех, кто поздравляет
меня с победой. А когда говорят, мол, это
просто невероятно в таком возрасте, та-
кое мне понятно. Но победа здесь ни при
чем.

Иначе обстояли дела, когда Лена по-
бедила на ветеранских чемпионатах ми-
ра 2001 г. в классе 75+ и 2011 г. в классе
85+. Тогда соперницы на дистанции у нее
были. Помимо наград высшего достоин-
ства, в ее послужном списке есть и сереб-
ряные, и бронзовые медали. 

– Сколько чемпионатов мира у меня
за плечами? Первые ветеранские чемпи-
онаты проводились в конце 80-х, и мне
тогда уже было за 60. И мы с мужем уча-
ствовали в самых первых чемпионатах.
Ездили почти на все турниры. Мой муж
тоже занимался ориентированием. Мы и
познакомились на тренировочных сбо-
рах в 1949 году. Но, к сожалению, девять
месяцев назад его не стало. Проживи он
еще три месяца, мы бы отпраздновали 70-
летие нашей свадьбы.

Супруги Нурдаль всю жизнь занима-
лись ориентированием. Они поженились
спустя несколько лет после знакомства
на сборах в Халланде и переехали потом

А моя жизнь стала намного интереснее.
Впервые попробовала свои силы в

ориентировании Лена в школе в Фаль-
кенберге. И новый вид спорта ей сразу
понравился, однако ближайших ориенти-
ровочный клуб находился в 30 км от шко-
лы. И Лена стала раз в неделю ездить на
велосипеде на занятия для начинающих
– 30 км туда и 30 км обратно.

– Но недалеко от клуба жила моя те-
тя. Так что я оставалась у нее ночевать, а
уже на следующий день ехала домой. На
соревнования мне тоже обычно нужно
было ехать на велосипеде, километров 20
или около того. 

Но если ехать надо было дальше, Ле-
ну и ее одноклубников подвозили на гру-
зовике, в котором не было ни ремней бе-
зопасности, ни тента над головой.

– А когда мы переехали в Хельсин-
гборг, у нас в клубе был один большой
фургон. По воскресеньям в него набива-
лось по 15–20 человек. Внутри было тем-
но, и мы не видели, где мы едем. Если ко-
го-то начинало тошнить, нужно было
постучать по перегородке, чтобы машина
остановилась.  По тем временам это было
большой роскошью.

– Вы много лет занимаетесь ориен-
тированием. Что в ориентировании
вам нравится больше всего?

– Ты находишься на природе, реша-
ешь задачки и не думаешь о том, что тебе
нужно лезть из кожи вон, у тебя все хоро-
шо. Благодаря ориентированию у меня
появилось так много друзей и знакомых.
А еще ориентирование полезно для здо-
ровья. В нашем спорте нет ограничений,
участвовать может любой. Возраст не
имеет никакого значения. К тому же за-
ниматься ориентированием – это не до-
рого, – считает Лена.

– Сколько еще вы планируете зани-
маться ориентированием?

– Я хочу встречаться со своими ста-
рыми одноклубниками. Общаться с ними
и другими людьми на еженедельных за-
бегах для пенсионеров. Там все друг дру-
га знают. Но я не думаю о том, сколько
еще я буду заниматься ориентированием.
Это не мне решать. Как здоровье позво-
лит. До тех пор, пока буду чувствовать
себя хорошо, буду заниматься ориенти-
рованием. А благодаря ориентированию
я чувствую себя хорошо.

По материалам журнала
«Skogsport» (Швеция)

в Хельсингборг. Но они скучали по «нас-
тоящему лесу» и хотели перебраться
ближе к природе.

– Поэтому в 52-ом или 53-ом мы пере-
ехали в Эркельюнгу и вступили в мес-
тный клуб. Мы довольно успешно высту-
пали, по крайней мере, подавали надеж-
ды. Муж принимал особенно деятельное
участие в жизни клуба, а в 70-х и 80-х
наш клуб добился больших успехов. Пре-
дставитель нашего клуба стал первым
чемпионом Швеции из лена Сконе. Это
был Пер Нурдаль, наш сын.

Дочь супругов Ева тоже занимается
ориентированием, равно как и их внуки,
маленькие правнуки бегают детские дис-
танции.

Дочь Ева тоже приехала на ЧМ-2021 в
Венгрии, чтобы поддержать маму. 

– Она следила за тем, чтобы я соблю-
дала режим и пила воду. Я уже отвыкла
от таких больших турниров и сборищ.
Без нее у меня ничего бы не получилось.

А на предыдущие чемпионаты приез-
жали и другие родственники. Так, на ве-
теранском ЧМ-2018 в Дании на дистан-
цию вышли сразу три поколения семей-
ства Нурдаль – Лена, Ева и внучка Малин.

– Это я придумала, что все три поко-
ления нашей семьи должны бежать на ЧМ
в Дании. И уговорила и дочь, и внучку
поехать со мной. Я подумала, что это бу-
дет забавно. Только вот я все испортила.
До финиша оставалось всего 100 метров,
когда я ошиблась при прохождении кон-
трольного пункта. Так что ничего у нас
не получились. Мы бежали вместе, это
правда, но меня дисквалифицировали.

Лена принимала участие не только в
чемпионатах мира. После войны она по-
ехала на первый неофициальный жен-
ский чемпионат северных стран (это са-
мый первый чемпионат) и даже заняла
там призовое место.

– Турнир проходил в шведском горо-
де Алингсос, и можно было самим пода-
вать заявки. Я заняла третье место. Тогда
обо мне много писали. Я даже попала на
страницы журнала «Се», а он был почти
непристойным. После этого меня все
время дразнили, – вспоминает Лена.

Одно удовольствие – слушать воспо-
минания Лены о ее долгой жизни в спор-
тивном ориентировании.

– Моя жизнь в ориентировании была
просто удивительной, благодаря спорту я
познакомилась с огромным числом людей.

95-летняя шведская спортсменка Лена Нурдаль выиграла три золотых
медали на ветеранском чемпионате мира, который в начале августа 2021
года прошел в Венгрии. Ещё в 1948 году, после войны, она приняла участие в
первом неофициальном женском чемпионате северных стран и заняла
третье место. Спустя 73 года Лена Нурдаль в гордом одиночестве стояла
на старте забега в классе «женщины 95+». Семь дней, пять стартов и три
золота из трех. Корреспонденты шведского журнала «Skogsport» побеседо-
вали с победительницей.

«Благодаря ориентированию я чувствую себя хорошо»



литехнический институт преподавате-
лем физкультуры и тренировать студен-
тов в секции спортивного ориентирова-
ния. И тогда я начал серьезно занимать-
ся этим спортом, проработав там до осе-
ни 1980 года. За это время пять студен-
тов выполнили норматив «Мастер спор-
та», да и у меня результаты росли. Я пе-
ренес методику тренировок из лыжных
гонок в ориентирование.

Первые крупные соревнования, ко-
торые я выиграл, – это город Пермь,
1973 год. Это была «зона» России, там я
обыграл таких маститых спортсменов
как Александр Харин и Аскольд Домбро-
вский.

В 1974–1975 гг. выиграл первенство
России в г. Касимов Рязанской области, а
это уже был хороший результат. Меня
взяли в команду Центрального совета
«Буревестник», где я выступал вместе с
Сергеем Симакиным и Юрием Барано-
вым. В 1976 году на Всесоюзных сорев-
нованиях в городе Черновцы (Украина),
мы выиграли эстафету, обыграв команду
«Даугава» и сборную Вооруженных Сил.
Я бежал первый этап и выиграл его,
впервые обыграв в очной борьбе вели-
кого Валерия Киселева.

Выступления в эстафетах на первых
этапах у меня получались хорошо. За
свою спортивную жизнь я шесть раз бе-
гал на «Союзах», и зимой, и летом, и
всегда выигрывал.

А в Черновцах мне еще удалось вы-
играть и лично-командную гонку. Тогда
после соревнований Юрий Баранов, бо-
сиком, с шиповками в одной руке и бу-
тылкой коньяка в другой, подошёл ко
мне и сказал: «…Я давно за тобой наб-
людаю и знал, что ты вырастешь, так что
наливай коньяк по этому поводу». Это
самое яркое признание моих успехов в
ориентировании.

Вернувшись из города Черновцы, по-
шел «сдаваться» врачам, так как начал
оформлять документы на выезд за грани-
цу в составе сборной команды СССР. Про-
ходя медкомиссию, споткнулся уже на

В ориентировании я оказался нес-
колько необычным образом. В 1965 году
закончил школу и пошел работать на за-
вод токарем. В то время я занимался
лыжными гонками и заочно учился в
институте на факультете физического
воспитания. Летом 1966 года завод дол-
жен был выставить команду на кросс и
на городские соревнования по ориенти-
рованию. Обе команды хотели меня ви-
деть в своем составе. Но туристы, кото-
рые формировали команду по ориенти-
рованию, убедили меня, что там у них
интереснее, в том числе палатки, кос-
тры, песни под гитару. Объяснили мне,
что такое ориентирование, показали
немного местность, и я стартовал, при-
чем бежал под чужой фамилией. Каково
же было удивление всех и мое тоже, ког-
да я выиграл эти соревнования! И ту-
ристы стали брать меня на все старты по
ориентированию, а было их очень мало.
Карты оставляли желать лучшего, тре-
нироваться было негде. И мы с моим то-
варищем С. Клочихиным изредка ездили
в лес с допотопной картой и пытались
тренироваться. Один убегал в лес, а дру-
гой его искал, предварительно поставив
точку на карте – место КП! А контроль-
ные пункты в те времена ставили не на
ориентирах, а на 200-400 м в лесу от ка-
кого-нибудь угла поля, поляны или пе-
рекрестка дорог. Так было летом. Зимой
соревнований практически не было. Ту-
ристы говорили, что зимой проводятся
соревнования на маркированной трас-
се. Что это такое я не представлял.

Но зимой 1977-1978 гг. состоялись
первые зимние Всероссийские соревно-
вания в г. Калуга. Туда пригласили и ко-
манду Ярославской области. Меня тоже
взяли, поскольку я был лыжником. На-

дели мне на грудь картонку – планшет
для карты, дали андриановский компас,
объяснили, что надо делать, и вперед…!
Я со старта побежал как лыжную гонку,
вдруг попался КП, где я – не знаю! Раз-
вернулся – и к старту, добежал, у старта
развернулся и уже начал смотреть по
сторонам. В результате получил 47 ми-
нут штрафа и занял место в конце пято-
го десятка. Но кое-что я уже понял, а вы-
играл этот старт Станислав Борисович
Елаховский. На другой день была эста-
фета на маркированной дистанции. И я
уже показал второй результат дня, про-
играв только С.Б. Елаховскому.

Ритм жизни в те времена был у меня
очень жесткий – рабочий день у станка,
затем на велосипеде ехал домой, быстро
кушал и 15 км на велосипеде до стади-
она на тренировку в лыжной секции.
Потом домой, ел и спать. Утром снова на
работу. А еще и учеба заочная в инсти-
туте.

В 1971 году закончил институт и
оказался в рядах Вооруженных Сил –
срочная служба рядовым на год. Высту-
пал за воинскую часть в кроссе, вело-
гонке, биатлоне, лыжных гонках. В 1972
году в Смоленске проводился матч Рос-
сия–Белоруссия по ориентированию бе-
гом. Участвовали по пять команд от
страны, в том чиле и команда города
Ярославля. А я – в армии, в Гороховец-
ких лагерях. Из Ярославля прислали
письмо командиру воинской части, чтоб
меня отпустили для участия в соревно-
ваниях. Но командир воинской части
меня не отпустил. Тогда я обратился к
командиру роты. Он подумал и отпус-
тил, сказав, чтоб я ехал в гражданской
форме и не попадался патрулям. Спаси-
бо ему! Соревнования эти я выиграл и
через полгода выяснилось, что выпол-
нил норматив мастера спорта СССР. А ко-
мандир роты потом с гордостью расска-
зывал другим офицерам, как солдат ез-
дил на соревнования и победил.

Отслужил, демобилизовался и вер-
нулся домой. Пригласили работать в По-
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Борис Прокофьев (Ярославль):

МОИ ПОЛВЕКА В ОРИЕНТИРОВАНИИ
В конце прошлого года мы отмечали 70-летгий юбилей легенды уд-

муртского ориентирования Анатолия Сайтеева. В своём интервью жур-
налу «АЗИМУТ» на вопрос: «Есть ли у Вас кумиры?» он ответил следу-
ющее: «Был у меня спортивный кумир, Борис Прокофьев из Ярославля,
первый чемпион СССР.  Он старше меня на пять лет. Как он бегал мар-
кированную трассу, так никто не мог. Любую маркировку он проходил
на «0». Он входил в сборную команду России, сильный человек». Мы поп-
росили сильного человека Бориса Прокофьева, который в прошлом году
отпраздновал свой 75-летний юбилей, рассказать о себе подробнее, и
вот что он нам прислал.



втором медкабинете – рентгеновском.
Обнаружили пятно на легком, сделали
предположение – возможно туберкулез!
Жена собиралась рожать, преподаватель-
скую деятельность вести нельзя, и мне
пришлось согласиться на операцию.

Положили в городскую туберкулез-
ную больницу и два с половиной месяца
травили какими-то лекарствами. Но
пятно не уменьшалось, я чувствовал се-
бя от лекарств не лучшим образом, но на
зарядку все равно бегал. В конце концов
хирург предложил вырезать кусок лег-
кого и сказал, что через месяц буду бе-
гать. Я согласился и на вопрос, сколько
он отрежет, врач ответил – со стакан!
Вырезал и сказал, что никогда не встре-
чал таких чистых легких, а сделав гиста-
логию легких, оказалось, что туберкуле-
за нет и не было. Вышел из больницы и
начал бегать, но больше 500 м без оста-
новки пробегать на мог и выцарапывал-
ся из этой ямы четыре года, продолжая
работать в институте.

В конце 1980 года я снова оказался в
армии. Мне пообещали там квартиру, и,
забегая вперед, скажу огромное спасибо
Владимиру Васильевичу Кривоносову –
он слово сдержал, и квартиру я получил
после того, как выиграл первый чемпи-
онат СССР в 1981 году.

Теперь я стал спортсменом-профес-
сионалом, и результаты не заставили се-
бя ждать. Бегал и зимой, и летом. Зимой
1982 года выиграл Кубок СССР в городе
Томск в заданном направлении, в Мину-
синске – маркированную трассу Кубка
СССР. А было мне уже к сорока годам, но
я всегда говорил друзьям: «У меня, как у
дебила, – замедленное развитие»! Ре-
зультаты приходят с опозданием.

В 1985 году решил закончить свою
спортивную карьеру, но Р. Аболс меня
остановил, увезя в Венгрию выступать
за спортивный клуб Южной группы
войск СА. В 1986 г. я выиграл зимнее
первенство России и стал чемпионом в
эстафете Кубка СССР в составе сборной
команды России. В 1990 году уволился
из армии и перестал выступать на со-
ревнованиях.

Я решил заняться подготовкой спор-
тивных карт, так как уже умел снимать
местность, и мне это было интересно,
поскольку это творческий процесс. По-
шел работать картографом на облас-
тную станцию туристов, а поняв, что на-
шим картам не хватает точности, сделал
аппарат – механический топопривяз-
чик. Точность стала хорошей, и произво-
дительность выросла. Друзья-ориенти-
ровщики из города Вологда стали приг-
лашать меня инспектировать крупные
зимние соревнования, и я с удоволь-
ствием этим занимался вплоть до фина-
ла Кубка Мира в 2001 году.

В том же 2001 году меня пригласили
в город Иваново инспектировать зимнее
молодежное первенство страны. Тогда
Ивановская федерация ориентирования
проводила крупные соревнования каж-
дый год и зимой, и летом, поэтому рабо-
ты было много. Приходилось заниматься
и картами, и дистанциями. Вершиной
этой деятельности стал 2006 год, когда в
Иваново подготовили и провели Чемпи-
онат Европы по лыжному ориентирова-
нию вместе с Первенством Мира и фина-
лом Кубка Мира. Я отвечал за спортив-
но-техническую часть этого меропри-
ятия. Контролер Международной феде-
рации ориентирования оценил мою ра-
боту на отлично.

И еще лет десять я занимался карта-
ми и проведением соревнований в Ива-
новской области, практически отойдя от
ярославского ориентирования. Но, как в
стихах Светлова, – …отряд не заметил
потери бойца.

Да, возраст свое берет, и, проводя
два года назад очередное первенство
Ивановской области вместе с Алексан-
дром Шалиным, в жару, по высоким
склонам, почувствовал, что очень устал
и пришло понимание – надо заканчи-
вать активную спортивную деятель-
ность, ведь уже за 70!

Оглядываясь назад, хочу отметить,
чего мне не хватало в спорте. У меня не
было тренера, то есть человека, с кото-
рым можно было обсудить многие воп-
росы в планировке тренировочного
процесса, элементы техники, а главное,
тактику действий на дистанции в зави-
симости от ситуации. Вообще и в сбор-
ной страны и России, и в команде ВС
СССР ни один тренер не говорил о такти-
ке. А ведь это один из важнейших эле-
ментов в прохождении дистанции. Я
неплохо выступал летом, так как, еще
учась в школе, занимался в секции лег-
кой атлетики, которую вел В.М. Грохоль-
ский. Он научил нас бегать, прыгать,
толкать ядро, метать копье, диск и даже
прыгать в высоту с шестом. Это была
классная школа, за что учителю огром-
ная благодарность. В лыжных гонках я
занимался у замечательного тренера
Ю.В. Тимофеева. Он поставил мне хоро-
шую технику бега, а без нее далеко не
уедешь. И в итоге я пришел в ориенти-
рование с хорошей тренировочной ба-
зой и физической подготовкой.

На сегодняшний день я практически
закончил все дела в ориентировании, да
и сердце стало напоминать, что устало. Я
его не жалел, стремясь достичь результа-
тов в соревнованиях! Но, оглядываясь
назад, понимаю, что мне очень повезло,
что я оказался в ориентировании и всю
жизнь занимался любимым делом. Всем
бы так – маленькое счастье на ладошке!

Дизайн, верстка,
фотосъемка

Изготовление
и печать

спортивных карт

Издание
книг и брошюр,

твердый переплет

Рекламная и деловая
полиграфия

8 (906) 072-71-718 (906) 072-71-71



нистерстве автомобильного транспор-
та. Сами спортсменами не были, но по
возможности старались поддерживать
здоровый образ жизни. 

Особых достижений в спорте у ме-
ня не было, по лыжам бегал по перво-
му разряду, в ориентировании – по
КМС, в легкой атлетике – по второму.
В 19 лет я получил травму, и с серьез-
ными тренировками пришлось закон-
чить, но продолжал бегать для удо-
вольствия. 

- Возможно, не достигнув личных
достижений, у Вас появилась мечта
добиться чего-то большего в спорте
другим путём?

- Возможно. Тренером я хотел стать
сразу после школы, но не смог посту-
пить в институт физкультуры в Под-
московном городе Малаховка. Однако
сдал вступительные экзамены и посту-
пил в Московский автомобильно-до-
рожный институт. Там продолжал за-
ниматься спортом по мере возможнос-
ти. У нас был хороший дружный кол-
лектив в лыжной секции, с некоторы-
ми из него до сих пор поддерживаю
дружеские отношения.
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- Алексей Яковлевич, в далекие се-
мидесятые годы Вы впервые взяли в
руки компас и карту. Как все начина-
лось? В какой период жизни и каким
видам спорта Вы отдавали предпоч-
тение? 

- Спортом я начал заниматься в
четвёртом классе. К нам в школу на
урок физкультуры пришел тренер по
лыжам и пригласил в секцию, распола-
галась она на острове Серебряно-Ви-
ноградского пруда в Измайлове. До
этого мои первые шаги в спорте были

связаны с походами выходного дня,
когда я с папой по выходным ходил на
лыжах по Измайловскому парку по 8-
10 км. В лыжной секции я прозанимал-
ся до 7 класса, потом наша семья пере-
ехала в другой район Москвы, и я пе-
решел в другую спортивную школу.
Так я попал к тренеру Александру Пет-
ровичу Еремину, с которым связан до
сих пор, теперь уже как друг и коллега
по работе. Он-то и познакомил меня со
спортивным ориентированием, было
это в 8 классе, но в соревнованиях я
участвовал не часто, так как продол-
жал заниматься лыжными гонками.
Уже много позже я познакомился с
Владимиром Сягловым, он увидел во
мне ориентировщика и стал заявлять
меня регулярно на различные сорев-
нования, и, как видите, моя связь со
спортивным ориентированием про-
должается до сих пор. 

- А как к этому относились Ваши
родители, и кем они у Вас были по
профессии?

- Родители поддерживали мои за-
нятия спортом. Мама работала бухгал-
тером, папа был госслужащим в ми-

14 ноября 2021 года исполнилось 60-лет Алексею Яковлевичу  Масному –
Заслуженному тренеру России, явному лидеру ФСОР в номинации «Первый
тренер». Он является первым тренером чемпионов мира Руслана Грицана,
Ольги Шипиловой-Виноградовой и Натальи Гемперле. А также чемпиона
Европы Глеба Тихонова и призёра чемпионата Европы Сергея Осипова.
Результаты его учеников увеличили медальный лист ФСОР более чем на сто
медалей! Свой юбилей Алексей Яковлевич отметил в кругу друзей и своих
воспитанников на тренировочном старте «Московская осень» в Восточном
Измайлове, где с ним побеседовал А.М.Прохоров.

А.Я. Масный (Москва): 
«ЗАДАЧА ТРЕНЕРА – ПРИВИТЬ ЛЮБОВЬ
К ВЫБРАННОМУ ВИДУ СПОРТА»
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После института был распределен
на работу в НПО «Красная звезда»,
там была крепкая секция по спортив-
ному ориентированию, которую воз-
главлял Владимир Сяглов. Но жела-
ние работать тренером у меня не про-
пало, просто уйти на другую работу в
то время было практически невоз-
можно, надо было отработать три года
после распределения. Мне помогла
перестройка, стали сокращать сотруд-
ников, и я попросил, чтобы мне разре-
шили перейти на работу в спортив-
ную школу. Это было лыжное отделе-
ние в спортивной школе №64 Волгог-
радского района города Москвы. По-
мог мне туда устроиться Александр
Петрович Еремин, который там рабо-
тал тренером. В лыжном отделении
спортивной школы я проработал три
года, после чего директор СДЮШОР
№54 «Ориента» Алексей Рэмович
Кузьмин, мой «соперник» по выступ-
лениям на соревнованиях по спортив-
ному ориентированию спортивного
общества ФИС и «Динамо-22» (я выс-
тупал за коллектив КФК-164, а он – за
клуб «Малахит») предложил перейти
работать к нему в школу тренером по
спортивному ориентированию. И мы
вместе с Ереминым А.П. пришли рабо-
тать в «Ориенту». В ту пору дети были
меньше заняты в школе, не было дру-
гих развлечений, кроме как играть с
друзьями во дворе. По сути, то, чем мы
сейчас занимаемся с детьми на трени-
ровках первые два года, они в то вре-
мя делали каждый день во дворе в ка-
честве игры, поэтому уровень их под-
готовки был значительно выше, тре-
нировать их было проще.

- Успех тренера – это успех его
учеников, но чтобы достичь победных
результатов, мало одних физических
тренировок, нужна определенная фи-

лософия побеждать. И в этом Вы пре-
успели!

- Обычно у многих тренеров пер-
вый набор бывает самым удачным, так
получилось и у меня. Сложился хоро-
ший коллектив, в котором было много
шустрых детей, в том числе Руслан
Грицан, Осипов Сережа и их одноклас-
сники. Сначала занимались с ними лы-
жами, играли в футбол, летом ездили в
пионерский лагерь – нам давали ль-
готные путевки на август месяц, когда
лагерь не был так загружен детьми. С
1991 года стал с ними заниматься ори-
ентированием, стали ездить на мно-
годневки, жить в палаточных лагерях,
всем это очень нравилось. Вместе с Ер-
миным Александром Петровичем про-
водили тренировки, в общем, обычная
работа. В СДЮСШОР №54 «Ориента»
познакомились с другими тренерами.
Коллектив школы, сплоченный стар-
шим тренером Смыкодуб Зинаидой
Максимовной, был дружный и слажен-
ный – проводили совместные трени-
ровки, поездки, сборы. Много ездили в
Ленинградскую область к Федору Ми-
хайловичу Мельникову, который тогда
проводил замечательные лагеря для
областной спортшколы, и нас тоже
принимал к себе.

Мои дети, Юра и Дима, тоже с удо-
вольствием занимались спортом, бла-
го был хороший коллектив. Для них
спортивное ориентирование стало
профессией. Юра до сих пор спор-
тсмен, в 2021 году на чемпионате Рос-
сии в эстафете совместно с моими
бывшими воспитанниками Алексан-
дром Минаковым и Сергеем Шорохо-
вым стали серебряными призерами,
подтвердив свои спортивные звания
мастера спорта. Дима – тренер по
спортивному ориентированию СШОР
№ 54 «Ориента».

Совместная работа в школе с веду-
щими московскими тренерами Вячес-
лавом Викторовичем Костылевым и
Владимиром Васильевичем Кривоно-
совым также не прошла бесследно –
они помогали мне расти как тренеру, а
также при формировании сборных ко-
манд обращали внимание на моих
спортсменов. Так сложилось, что в то
время к нам попадало много способ-
ных детей, которые потом побеждали
на первенствах и чемпионатах России,
бегали на международных соревнова-
ниях, стали мастерами спорта. В числе
моих воспитанников Александр Мина-
ков и Глеб Тихонов. Задача тренера
групп начальной подготовки – при-
вить любовь к выбранному виду спор-
та, дать необходимые знания, умения и
навыки, чем мы с Ереминым и занима-
лись. Подтверждение этому мой соб-
ственный опыт, я благодарен своему
первому тренеру Виктору Семеновичу
Головину, он привил мне любовь к лы-
жам и тренировкам и терпение. 

Вообще на моем жизненном пути
встретилось немало людей, которые
помогали мне в спорте и в работе, и
без которых многие спортсмены, на-
чав заниматься в нашем коллективе,
не достигли бы высоких результатов.
Это Моросанова Н.В., которая довела
до профессионального уровня Руслана
Грицана и Сергея Осипова; Костылев
В.В., выведший на высший уровень
сестер Виноградовых, Наташу и Ольгу,
и много занимавшийся с Юрием Мас-
ным; Баландинский Сергей, помогав-
ший в работе с Глебом Тихоновым и
составлением тренировочных планов
на сборы спортсменам, занимавшимся
в наших группах. Огромная благодар-
ность Кривоносову В.В. и Кузьмину
А.Р., без их помощи мало что получи-
лось бы.



В 90-е годы и в начале 2000-х был
очень дружный тренерский коллек-
тив, и это дало свои плоды – большое
количество спортсменов школы выс-
тупали на международных соревно-
ваниях и завоевывали медали, Кузь-
мин и Кривоносов находили средства
на тренировочные сборы и поездки.
Совместно с Кривоносовым В.В. мне
довелось работать тренером сборных
команд Москвы на 1 и 2 летней Спар-
такиадах учащихся России; 2, 3, 4 и 5
зимних Спартакиадах учащихся Рос-
сии, где мы добивались достойных ре-
зультатов, что в свою очередь позво-
лило мне осознать значение тренера
на стадии начальной подготовки, по-
нять, как и над чем нужно работать,
чтобы побеждать.

Для более тесных контактов спор-
тсменов разных поколений и их роди-
телей был создан клуб Москомпас-
Ориента, бессменным президентом ко-
торого является Хропов Сергей Михай-
лович. Благодаря ему на сборах мы
могли использовать электронные
станции и более качественно прово-
дить тренировки, а наши ведущие
спортсмены имели самые совершен-
ные компаса.  

Считаю очень важным моментом в
формировании личности спортсмена
психологическую подготовку. Занятия
с нашими спортсменами мы проводили
совместно с психологом Александром
Юрьевичем Гавриковым. Почему я так
подробно упоминаю тренеров, специ-
алистов, руководителей? Потому что
без помощи этих людей не было бы и
таких успехов наших спортсменов.

- Каким Вы видите спортивное
ориентирование в ближайшие 10-20
лет, и что нужно сделать для даль-
нейшего развития нашего вида
спорта?

- Спортивное ориентирование раз-
вивается в нескольких направлениях:

совершенствуется спортивное обору-
дование, экипировка спортсменов,
спортивные карты, просматривается
стремление сделать наш вид спорта
более понятным и доступным для лю-
дей, не знающих, что такое спортив-
ное ориентирование, путем телетран-
сляций и интернет-показов. В мето-
дическом направлении разрабатыва-
ются более совершенные методики
спортивной подготовки спортсменов,
появляются новые спортивные дис-
циплины, совершенствуются правила
соревнований и регламент их прове-
дения. Это все положительно. В пер-
спективе на ближайшие десять лет
глобальных изменений не предвижу,
спортивное ориентирование было и
остается неолимпийским видом спор-
та со всеми вытекающими послед-
ствиями. На двадцать лет трудно
прогнозировать, так как это будут за-
дачи другого поколения ориентиров-
щиков. Заметна тенденция к спринте-
рским дисциплинам в городской чер-
те. Возможно быстрее будут разви-
ваться компьютерные «игры в ориен-
тирование», киберспорт все больше
захватывает молодое поколение и
здесь нужны будут другие тренеры и
другие методики подготовки. Чтобы
не утратить наш вида спорта, его
нужно любить, отдавать свои силы и
знания во благо его развития, знать и
помнить историю его становления и
чтить традиции, и в то же время идти
в ногу со временем.

- Алексей Яковлевич, спасибо за
беседу. От редакции журнала «Ази-
мут» примите поздравления с юби-
лейной датой – 60-летием – и на-
илучшие пожелания. Будьте здоро-
вым и счастливым, новых побед ва-
шим воспитанникам!   

Главный редактор Журнала
«Азимут» А.М. Прохоров
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шими командами по ориентированию в
Псковской области. По ориентирова-
нию было много команд от каждого пре-
дприятия (2 мужчины и 2 женщины в
каждой команде). Выиграла четвёрка
псковмашевцев: Никитин Валентин
Алексеевич, Никандрова (впоследствии
Никитина) Алла Сергеевна и мастера
спорта СССР по лыжам Агапов Виктор
Николаевич и Носова (Нестерова) Алла
Александровна (ныне старейший пско-
вский ориентировщик – 1937 г.р.).           

55))..  ППееррввыыйй  ббооллььшшоойй  ууссппеехх  ННииккии--
ттииннаа  ВВ..АА..  ии  ккооммааннддыы  ППссккооввссккооггоо  ммаа--
шшииннооссттррооииттееллььннооггоо  ззааввооддаа.. В 1967
году, в г. Миассе Челябинской области
псковские туристы-спартаковцы с
Псковского машиностроительного заво-
да стали победителями этих республи-
канских соревнований среди КФК (кол-
лективов физкультуры).

66))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ппееррввыыйй  ммаассттеерр
ссппооррттаа  ССССССРР  вв  ППссккооввссккоойй  ооббллаассттии..
Никитин В.А. – победитель СЗФО России
(лето 1976 г., г. Сыктывкар).

77))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ооррггааннииззааттоорр
ккррууппннееййшшиихх  ппссккооввссккиихх  ммннооггооддннееввоокк
ппоо  ссппооррттииввннооммуу  ооррииееннттииррооввааннииюю –
Приз Лиды Рукавишниковой (1975–
1978 гг.), Приз Яна Фабрициуса
(1979–1980 гг.), организатор и главный
судья крупнейших многодневных со-
ревнований в СССР – «Мемориал Героя
Советского Союза Александра Матросо-
ва» (1981–1990 гг.). В 1988 году было
5543 участника из 156 городов – абсо-
лютный рекорд среди всех многодневок
СССР. А также многодневки «Русь-5» (с
1991 г.), «Сказки Псковского леса» (с

11))..  ППооччееммуу  ВВ..АА..  ННииккииттиинн  ооттммееччаа--
еетт  ддвваа  дднняя  рроожжддеенниияя.. Валентин Алек-
сеевич родился в городе Пскове, уже ок-
купированном немцами, и отмечает свой
день рождения дважды: настоящий – 8
октября 1941 года, и второй (уже офици-
альный), согласно немецким метрикам и
впоследствии при обмене документов на
свидетельство о рождении гражданина
СССР – 15 ноября 1941 года. Семья была
большая – три сестры и два брата, в том
числе и самый младший – Валентин. Вот
как Валентину Алексеевичу о его рожде-
нии рассказывала старшая сестра: «Днём
8 октября мама едва успела свёклу в ого-
роде убрать, а ночью ты родился». Отец
погиб в 1944 году при освобождении
Польши, и мама воспитывала детей одна.   

22))..  ККаакк  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  кк  ссппооррттуу
ппррииооббщщииллссяя.. В статье Игоря Сычёва
«Жизнь в заданном направлении»,
опубликованной 18 ноября 2011 г. в га-
зете «Псковская правда» в честь 70-лет-
него юбилея Валентина Алексеевича,
сам юбиляр отвечает так: «Стать спор-
тсменом мне, наверное, на роду было
написано.  Мы жили в военном городке,
и я видел, как физкультурой занимались
солдаты, поэтому в спортивном городке
я пропадал всё свободное время, пыта-
ясь повторить увиденные упражнения.
Так я научился прыгать через коня, уп-
ражнениям на турнике. Так я приоб-
щился к спортивной гимнастике. А ког-
да пошёл в школу №5, на моё счастье, к
хорошему физруку попал. До сих пор
Светлане Алексеевне Александровой
благодарен за приобщение к спорту. Са-
ма хорошая лыжница, она посоветовала
мне заниматься спортивной гимнасти-
кой, и я ходил в спортшколу в Доме пи-
онеров, где и выполнил норматив 2-го
разряда». Впоследствии В.А. Никитин
также входил в пятёрку сильнейших
теннисистов Псковской области. С ори-
ентированием познакомился в 1962 г.      

33))..  ККаакк  ппррооииззоошшллоо  ссттааннооввллееннииее
ооррииееннттиирроовваанниияя  ннаа  ППссккооввщщииннее.. В
этой же статье Никитин В.А. рассказал:

«После окончания Псковского индус-
триального техникума я пришёл рабо-
тать на самый «спортивный» завод го-
рода – «Псковмаш», где было много
кружков и секций. Одной из лучших бы-
ла наша туристическая секция. В нача-
ле 1960-х гг. вышло Постановление
Правительства СССР о поддержке и раз-
витии туризма в СССР, и при Облсовпро-
фе был создан Совет по туризму и эк-
скурсиям, появился Центр детского ту-
ризма, а также секции по туризму на
предприятиях. Ориентирование как от-
дельная дисциплина при туризме было
создано в 1963 году и называлось: «Ту-
ристские соревнования на местности с
элементами ориентирования». В 1963
году были проведены первые городские
и областные соревнования по этому ви-
ду спорта.                                                  

44))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ппееррввыыйй  ччеемм--
ппииоонн  ггооррооддаа  ППссккоовваа  ии  ппееррввыыйй  ччееммппии--
оонн  ППссккооввссккоойй  ооббллаассттии  ппоо  ««ТТуурриисс--
ттссккиимм  ссооррееввнноовваанниияямм  ннаа  ммеессттннооссттии  сс
ээллееммееннттааммии  ооррииееннттиирроовваанниияя»».. В
1963 году в районе деревни Чернякови-
цы, на берегу реки Пскова, проходил 1-й
городской слёт туристов (участвовали
200 человек), где и было представлено
«Ориентирование на местности». Побе-
дила команда Псковского завода ради-
одеталей в составе радиозаводчан Мель-
ниченко Олега, Соловьёвых Андрея и Ни-
колая и Гаврилова Николая, а также
псковмашевца Никитина Валентина. На
вопрос автора статьи, Левина Г.Н.: «А по-
чему Вы, «Шеф», выступали за Псковский
радиозавод?», Никитин В.А. ответил:
«Машиностроители не собрали команду,
и меня взяли к себе радиозаводчане».

Позднее, в этом же 1963 году, в рай-
оне Пушкинских гор, на берегу реки Со-
роть, был проведён 1 Областной слёт ту-
ристов (более 300 участников). Победи-
ли спортсмены Псковского машинос-
троительного завода, 2-е место занял
Великолукский радиозавод, а 3-е –
Псковский радиозавод. Данные призё-
ры и были долгие десятилетия сильней-

15 ноября 2021 года патриарху и основателю спортивного ориентирования
на Псковщине Валентину Алексеевичу Никитину, Почётному члену ФСОР, По-
чётному гражданину города Пскова, исполняется 80 лет. Вклад Валентина
Алексеевича в развитие отечественного ориентирования огромен, а в разви-
тие спортивного ориентирования в Псковской области – просто неоценим!
Благодаря его усилиям  на территории Псковской области прошли такие исто-
рические мероприятия как первый на территории России Всесоюзный семи-
нар начальников дистанций (ВСНД-76), «Кубок дружбы социалистических
стран–1976», первый Чемпионат РСФСР (1981 г.), второй Чемпионат СССР
(1982 г.) и  рекордные по количеству участников на территории СССР сорев-
нования «Мемориал Героя Советского Союза Александра Матросова».

В этой статье автор приводит двадцать пять интересных фактов из жизни
Валентина Алексеевича Никитина – тренера, наставника и просто любимого
«Шефа».

25 ФАКТОВ ИЗ ЖИЗНИ «ШЕФА»

Никитин В.А.
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ччллеенн  ФФССОО  РРооссссииии,, единственный из
членов Президиума ФСО СССР и России,
кто более 25 лет работал в Президиуме
ФСО России и возглавлял комиссию по
массовому спорту.

1199))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ииннииццииааттоорр  ии
ооррггааннииззааттоорр  ммннооггооээттааппннооггоо  ««ККууббккаа
ССССССРР»»..  Он проходил в 1983–1992 гг. в
12 городах СССР, входивших в состав
шести союзных республик СССР в 33-х
возрастных группах от 11 до 60 лет.
Матчевые встречи со спортсменами из
Прибалтики продолжаются до сих пор.

2200))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ппоодд  ээггииддоойй  ССККОО
««РРууссьь»»  ооббъъееддиинниилл  ббррииггааддуу  иизз  ллуучч--
шшиихх  ссооссттааввииттееллеейй  ккаарртт ,, которые под-
готовили спортивные карты более чем в
35 регионах страны и за рубежом, в том
числе для крупнейших соревнований в
СССР и России. Никитин В.А. был пер-
вым в нашей стране, кто добился успеш-
ного проведения соревнований на ос-
нове самоокупаемости.

2211))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ввппееррввыыее  вв  ССССССРР
вв  ииссттооррииии  ссппооррттииввннооггоо  ооррииееннттиирроовваа--
нниияя  ппррииввллёёкк  ддлляя  ВВссеессооююззнныыхх  ссоорреевв--
нноовваанниийй  ссппооннссоорраа.. На «Мемориале
А. Матросова», ставшем этапом Кубка
СССР в мае 1988 г., спонсором выступил
Витебский телевизионный завод «Ви-
тязь».

2222))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ссооззддааттеелльь
ууччееббнноо--ттррееннииррооввооччнныыхх  ллааггеерреейй  ннаа
ттееррррииттооррииии  ППссккооввссккоойй  ооббллаассттии,, в ко-
торых ежегодно принимают участие
сотни псковских и иногородних спор-
тсменов разного возраста.

2233))..  ННааггррааддыы  ии  ззвваанниияя  ННииккииттииннаа
ВВ..АА.. Основные: Почетный гражданин
г. Пскова, Почётный член ФСО России,
Заслуженный работник физической
культуры РСФСР, Судья по спорту все-
российской и всесоюзной категории,
Отличник физической культуры и спор-
ту России. Награждён многочисленны-
ми медалями и нагрудными знаками, в
том числе «За подготовку чемпионов
СССР, РСФСР и России».

2244))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ррооддооннааччаалльь--
нниикк  ддииннаассттииии  ННииккииттиинныыхх,, ддооссттооййнноойй
ззааннеессеенниияя  вв  ккннииггуу  ррееккооррддоовв  ГГииннннеессаа::

- девять мастеров спорта СССР и Рос-
сии по спортивному ориентированию:     

- сам Никитин В.А. – МС СССР 1976 г.,
стаж занятий ориентированием – 60
лет;

- Никитина (Никандрова) Алла Сер-
геевна, супруга юбиляра, – КМС по ори-
ентированию, чемпион области, судья
республиканской категории, многолет-
ний главный секретарь всех многодне-
вок на территории Псковской области,
стаж занятий ориентированием – 60 лет;

- Никитин Алексей Валентинович –
старший сын Никитина В.А., МС СССР
(1982), первый чемпион СССР среди
юниоров, неоднократный чемпион

1987 г. до 30-ти этапов), «Венок славы
Александра Невского» (с 1995 г.).

88))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ееддииннссттввеенннныыйй
вв  ППссккооввссккоойй  ооббллаассттии  ссууддььяя  ппоо  ссппоорр--
ттииввннооммуу  ооррииееннттииррооввааннииюю  ВВССЕЕССООЮЮЗЗ--
ННООЙЙ  ккааттееггооррииии  ((11998833  гг..))..

99))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ппооддггооттооввиилл  5522
ммаассттеерраа  ссппооррттаа  ССССССРР  ии  РРооссссииии по
спортивному ориентированию, а также
более 100 кандидатов в мастера спорта,
множество разрядников. 

1100))..  ППооччёёттннооее  ппррооззввиищщее--ппооззыывв--
нноойй  ««ШШеефф»» дал Никитину В.А. более 45
лет назад КМС по ориентированию Па-
вел Шинковский, член сборной области
в семидесятых-восьмидесятых годах 20
века. На протяжении многих десятиле-
тий каждый год в конце летнего сорев-
новательного сезона (октябрь-ноябрь)
проводятся традиционные соревнова-
ния по спортивному ориентированию
«Марафон шефа». 

1111))..  ППееррввааяя  ссууддььббооннооссннааяя  ддлляя
ппссккооввссккооггоо  ооррииееннттиирроовваанниияя  ввссттррееччаа
ддввуухх  ккооррииффеееевв  ––  ппссккооввииччаа  ННииккииттииннаа
ВВ..АА..  ии  ммооссккввииччаа  ААллёёшшииннаа  ВВииккттоорраа
ММааккссииммооввииччаа состоялась в июле 1971
года во время проведения второго офи-
циального международного матча по
ориентированию на советской земле
«СССР–Болгария», проходившего на гра-
нице Палкинского и Печорского районов
Псковской области. Никитин В.А. был
тогда судьёй-контролёром на одном из
КП, а Алёшин В.М. – заместителем глав-
ного судьи по дистанциям, руководил
мощнейшей бригадой постановщиков,
начальников дистанций, создателей
карт, среди которых был и будущий от-
ветственный секретарь ФСО России Янин
Юрий Брониславович.

1122))..  ААллёёшшиинн  ВВ..ММ..  ((ссоо  ссввооеейй  ббррииггаа--
ддоойй))  ввммеессттее  сс  ННииккииттиинныымм  ВВ..АА..  ппррооввоо--
ддииллии  ннаа  ППссккооввссккоойй  ззееммллее  ккррууппннеейй--
шшииее  ссооррееввнноовваанниияя (1981 г. – первый
Чемпионат РСФСР, 1982 г. – второй Чем-
пионат СССР, 1984 г. – первое Первен-
ство СССР среди взрослых юношей и де-
вушек, 1989 г. – первый Чемпионат СССР
среди сильнейших с отбором на чемпи-
онат мира, 1993 г. – первый Чемпионат
России среди КФК, первый Чемпионат
России по ночному ориентированию и
первый Чемпионат России по марафону,
чемпионаты среди ВС СССР, ВДВ СССР,
различных спортивных обществ, ВОС,
спортсменов с ПОДА, все Мемориалы
А.Матросова, 1999 г. – первое Первен-
ство России по велоориентированию и
многие другие).                                          

Кстати, первая цветная карта на
Псковщине была подготовлена Алёши-
ным В.М. в 1976 г. в ходе проведения 
1-го Всесоюзного семинара начальни-
ков дистанций для Кубка дружбы соци-
алистических стран (Алоль). Алёшин
В.М. – создатель с 1976 г. Всесоюзного

учебно-тренировочного центра ориен-
тирования «Алоль».

1133))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ((ссооввммеессттнноо  ии
ооттддееллььнноо))  ввооссппииттаалл  ттрреехх  ччееммппииоонноовв
ммиирраа,,  ччееммппииооннаа  ЕЕввррооппыы  ии  ччееммппии--
оонноовв  ии  ппррииззёёрроовв  ннаашшеейй  ссттрраанныы  ((ССССССРР
ии  РРооссссииии))::

- Никитина Ираида – чемпионка ми-
ра в команде и бронзовый призёр Чем-
пионата Мира среди военнослужащих
(СИЗМ) (1993 г. Венгрия), многократная
победитнльница чемпионатов  СССР и
России, 5-е место на Чемпионате Мира
среди студентов;                                         

- Гусева Наталья – чемпионка мира
по зимнему ориентированию среди ве-
теранов, девятикратная победительни-
ца зимних Кубков СССР;                              

- Шилов Сергей, КМС по спортивно-
му ориентированию, заслуженный мас-
тер спорта РФ по лыжным гонкам,
шестикратный паралимпийский чемпи-
он, семикратный чемпион мира;               

- Лайшев Алексей – чемпион Европы
среди юношей;

– неоднократные чемпионы СССР и
России, в т.ч. среди юниоров и юношей
– Никитин Алексей, Юдова (Павлова)
Елена, Никитина Ираида, Никитины
Иван и Екатерина, Егорова Светлана, Ку-
лаков Андрей и другие.
Среди воспитанников Никитина В.А.
Сайтеев Иосиф – пятикратный чемпион
ВДВ  СССР, чемпион ВС СССР и матча ВС
СССР–оборонные силы Финляндии,
единственный среди псковских ориен-
тировщиков имеет два звания Мастер
спорта – по спортивному ориентирова-
нию и по военно-спортивному ориенти-
рованию.

1144))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ппееррввыыйй  ссррееддии
ооррииееннттииррооввщщииккоовв  РРооссссииии  ппооччееттнныыйй
ггрраажжддаанниинн  ггооррооддаа  ((ППссккоовв,,  22000011  гг..))..

1155))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  сс  11998888  гг..  ооррггаа--
ннииззааттоорр  ии  ппррееддссееддааттеелльь  ссппооррттииввннооггоо
ккллууббаа  ооррииееннттиирроовваанниияя  ««РРууссьь»»,,  ррааббоо--
ттааюющщееггоо  ппоонныыннее.. Спортклуб ориенти-
рования «Русь» имеет диплом Государ-
ственного Комитета РФ по физической
культуре и спорту «Победитель Всерос-
сийского смотра-конкурса на лучшую
постановку физкультурно-оздорови-
тельной и спортивно-массовой работы с
детьми, подростками и молодёжью по
месту жительства и учёбы» (апрель
2001 г.), а также диплом победителя в
номинации «Рекорд» ПЕРВОЙ общес-
твенной премии Псковской области
«Народное признание–2010». 

1166))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  сс  11996677  ггооддаа  ббоо--
ллееее  5500--ттии  ллеетт  яяввлляяллссяя  ттррееннеерроомм  ссббоорр--
нноойй  ккооммааннддыы  ППссккооввссккоойй  ооббллаассттии..

1177))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ппррееддссееддааттеелльь
ФФееддееррааццииии  ссппооррттииввннооггоо  ооррииееннттиирроо--
вваанниияя  ((ФФССОО))  ППссккооввссккоойй  ооббллаассттии
((11997722--11998888  гггг..))..

1188))..  ННииккииттиинн  ВВ..АА..  ––  ппооччёёттнныыйй
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России (1996 г.), участница и призёр
чемпионатов и первенств России, судья
по спорту всероссийской категории, пе-
дагог дополнительного образования в
ЦДЮТиЭ, стаж занятий ориентировани-
ем – 34 года; 

- Никитин Иван Алексеевич – внук
старшего сына, МС России (2006 г.),
член национальной сборной команды
России, неоднократный чемпион Рос-
сии, участник чемпионатов мира, Евро-
пы, этапов Кубка Мира, организатор со-
ревнований различного уровня на тер-
ритории Псковской области и России,
стаж занятий ориентированием – с ран-
него детства – более 25 лет.  

- Никитина (Попович) Екатерина Ле-
онидовна – супруга внука со стороны
старшего сына, МС России (2012 г.), член
национальной сборной команды России,
неоднократная чемпионка России, учас-
тница чемпионатов мира, Европы, этапов
Кубка Мира, стаж занятий ориентирова-
нием – с раннего детства – 20 лет. 

- Епифанова (Никитина) Анна Алек-
сеевна – внучка со стороны старшего
сына МС России, победительница Кубка
России, межрегиональных соревнова-
ний, судья по спорту 1 категории, судья
соревнований различного уровня на
территории Псковской области, специ-
алист в области физической культуры и
спорта, тренер-преподаватель , стаж за-
нятий ориентированием – с раннего
детства – более 15 лет. 

- Тимофеева (Никитина) Анастасия
Дмитриевна – внучка со стороны млад-
шего сына, МС России, призёр Первен-
ств России, судья по спорту 1 катего-

рии, судья соревнований на террито-
рии Псковской области, стаж занятий
ориентированием – с раннего детства
– 16 лет.  

- Никитина Мария Дмитриевна –
внучка со стороны младшего сына, 1
разряд по ориентированию, судья по
спорту 3 категории, судья соревнований
на территории Псковской области, стаж
занятий ориентированием – с раннего
детства – 13 лет.  

- Епифанов Виталий Валерьевич –
супруг внучки со стороны старшего сы-
на, 2 разряд по спортивному ориентиро-
ванию, судья 3 категории, судья сорев-
нований на территории Псковской об-
ласти, стаж занятий ориентированием –
5 лет. 

- Никитин Виктор Иванович – прав-
нук со стороны внука старшего сына, 3-
ю разряд, стаж занятий по ориентирова-
нию – 4 года.

Уникальный факт – четыре поколе-
ния Никитиных участвуют в соревнова-
ниях по спортивному ориентированию!

2255))..  ССииммввоолл  ссччаассттььяя  ии  ппооддаарроокк
ссууддььббыы  ННииккииттииннаа  ВВ..АА..,, по словам юби-
ляра: «Это моя жена, Алла Сергеевна, с
которой я прожил душа в душу уже 57
лет. Хорошо, когда рядом с тобою чело-
век, который тебя может понять, под-
держать, простить, а когда надо – и
покритиковать конструктивно. Тогда
можно жить и новые планы строить».

Левин Григорий Натанович, 
спортивный клуб ориентирования

«Русь», г. Псков

СССР и России, призёр Кубков СССР,
Универсиады СССР, член сборной ко-
манды страны (1982–1985 и 1989–1996
гг.), с 1988 г. возглавляет ФСО Псков-
ской области, неоднократный победи-
тель областного смотра-конкурса
«Лучший спортсмен года», организа-
тор областных и всероссийских  сорев-
нований, судья по спорту всероссий-
ской категории, Заслуженный тренер
России, Почётный член ФСО России,
стаж занятий ориентированием – поч-
ти с рождения (более 50 лет);

- Никитин Дмитрий Валентинович –
младший сын Никитина В.А., МС России
(1995 г.), победитель и призёр зональ-
ных соревнований и ряда других сорев-
нований, судья по спорту всероссий-
ской категории, тренер по спортивному
ориентированию, возглавляет ФСО
г. Пскова, судья и главный судья  много-
численных соревнований на террито-
рии Псковской области, тренер по спор-
тивному ориентированию, стаж заня-
тий ориентированием – почти с рожде-
ния (более 45 лет);

- Никитина (Владимирова) Ираида
Анатольевна – жена старшего сына, МС
СССР (1986 г.), чемпионка мира среди
военнослужащих СИЗМ, неоднократная
чемпионка СССР и России, участница
чемпионатов мира, Кубков Мира, судья
по спорту всероссийской категории,
судья многочисленных соревнований
на территории Псковской области,
стаж занятий ориентированием – бо-
лее 40 лет; 

- Никитина (Лязгина) Татьяна Ва-
лерьевна – жена младшего сына, МС

Семья Никитиных
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хотя в секции был план и в его выпол-
нение надо было вносить и свою долю.
Кольский полуостров, Кавказ, Восточ-
ные Саяны, Приполярный Урал, Алтай,
Кодарский хребет (Восточная Сибирь)
и, наконец, в 1970 г. – Камчатка, пос-
ледний район, поход по которому при-
нёс 1 место в классе зимних походов
высшей категории сложности на пер-
венстве СССР. Вот в таких краях мне до-
велось побывать, передвигаясь пешком
или на лыжах. Туризм познакомил меня
со многими прекрасными людьми, став-
шими на долгие годы истинными друзь-
ями, проверенными в трудных услови-
ях. Очень грустно осознавать, что поч-
ти все они ушли в мир иной. Учёбе ту-
ризм не мешал, но очень увлёк, привил
много практически полезных навыков,
прибавил уверенности в себе (чего
всегда не хватало, этму способствовало
многолетнее пребывание в роли па-
сынка), расширил область географи-
ческих и природных знаний благодаря
чтению соответствующей литературы.
Туризму и туристам я очень благодарен
и поныне. 

АА..ШШ..:: В СССР успешность человека
оценивалась прежде всего и чаще всего
по результатам деятельности «по месту
основной работы». Как Вы сами оцени-
ваете результаты своей инженерно-
конструкторской деятельности? Счита-
ете ли Вы, что сделали на этот поприще
все что могли, умели и, главное, хотели
сделать? 

НН..ББ..:: Свою трудовую деятельность я
начал в 1955 г. в должности инженера-
конструктора Ленинградского отделе-
ния Всесоюзного проектно-конструк-
торского института «Теплоэлектропро-
ект» (ЛОТЭП), об интеллигентном кол-
лективе которого я до сих пор храню
самые добрые воспоминания. Органи-
зовал туристскую секцию, и каждую
субботу наша дружная группа отправ-
лялась в поход по Карельскому пере-

АА..ШШ..:: Представление о том, какое
образование человек хочет получить и
чему он хотел бы посвятить свою жизнь,
начинает, как правило, формироваться
«с младых ногтей». Другое дело, что
детские мечты постепенно трансфор-
мируются, приходят в соответствие с
объективными реалиями, и далеко не
всегда дело заканчивается так, как это
виделось ранее. Как сложились ваши
детские и юношеские годы? Что повли-
яло на выбор учебного заведения?

НН..ББ..:: Детство у меня оказалось ма-
лорадостным. Мне отдала свою жизнь
мама при моём появлении на свет. Отец
почти тотчас исчез. Его обязанности
оформил на себя брат мамы. Он, бабуш-
ка Вера Николаевна и дедушка Михаил
Николаевич Художиловы занимались
моим воспитанием, старались окружить
теплом. Но этому с раннего детства
стали мешать репрессии – дважды
арестовывали дедушку (счетовода ар-
тели), в 1937 г. на моих глазах аресто-
вали дядю Николая Михайловича Худо-
жилова, кочегара паровоза. Бабушка со
мной стояла в очередях на Шпалерной
(возможно, вместе с А.А. Ахматовой),
пока не сообщили – осуждён без права
переписки, что, как теперь известно,
означало расстрел. Теперь я знаю, что
двадцать семь моих родственников бы-
ли неправедно арестованы и осуждены,
шесть из них расстреляны, двое умерли
в лагере. Страх, осознание отсутствия
справедливости, некая ущербность по-
селились во мне надолго. 

Читать научился рано. Увлекался
Жюлем Верном, Стивенсоном, Фенимо-
ром Купером, Миклухо-Маклаем, нрави-
лись «Охотничьи рассказы» Тургенева.
Тогда и зародились первые робкие меч-
ты о путешествиях. Приняли сразу во
второй класс, в третьем не учился, на-
чалась блокада. Дедушка умер от голо-
да на моих глазах, слабела бабушка. По
последнему ладожскому льду меня эва-

куировали в пос. Ис Свердловской об-
ласти, центр добычи платины в СССР.
Вернулся весной 1944 г., отец взял меня
в свою новую семью, где ко мне отчёт-
ливо относились как к нежеланному
пасынку. Продолжил учёбу в шестом
классе пятой мужской средней школы
на Васильевском острове, которая, как
выяснилось много позже (в середине
1980-х гг.), была до 1918 г. школой Кар-
ла Мая. Учился средне, точные науки
(алгебра, геометрия) давались труднее.
Осенью 1946 г. в восьмом классе позна-
комился с Толей Муравьёвым, уверен-
ным в себе и своих знаниях отлични-
ком.  Моё желание попробовать про-
должить образование в ЛГУ отец обре-
зал «на корню», сказав, что надо быть
инженером, а не учить охламонов за
мизерную зарплату. Вместе с Толей я
поступил в ЛЭТИ. Учился опять-таки не
без труда. 

АА..ШШ..:: Были ли какие-нибудь труд-
ности в процессе обучения, возможно,
связанные с увлечением туризмом?
Ведь Вам удалось стать Мастером спор-
та СССР по туризму, чего невозможно
достичь без того, чтобы посвятить это-
му практически все свободное время.

НН..ББ..:: В туристскую секцию, осно-
ванную Львом Лебёдкиным (ставшим
впоследствии наряду с Н.В. Благово од-
ним из основателей спортивного ори-
ентирования в городе и стране –
прим. ред.), мы записались сразу. И с
первого же простого похода стало ин-
тересно, прежде всего, с познаватель-
ной точки зрения, хотя с повышением
категорийности похода рос и вес рюк-
зака, переносить который было всё тя-
желее из-за моего совсем не атлетичес-
кого телосложения. С тех пор все кани-
кулы, а затем и отпуска посвящал толь-
ко походам. Получив право быть руко-
водителем, старался организовывать
путешествия по малоизвестным мар-
шрутам, о разрядах особенно не думал,

Накануне девяностолетнего юбилея одного из основателей спортивного
ориентирования в нашей стране Никиты Владимировича Благово я с
большим удовольствием принял приглашение посидеть за чашкой чая в его
скромной питерской квартире. Я имею честь быть знакомым с этим
незаурядным человеком (я бы не постеснялся назвать его Человеком с
большой буквы, но, зная его скромность, опасаюсь, что он может этого не
одобрить) на протяжении более чем пятидесяти лет и, не буду
скромничать, пользуюсь его доверием. Отчасти именно благодаря этому и
взял на себя инициативу задать юбиляру несколько вопросов, касающихся не
только нашего вида спорта, но и его жизненной позиции, сформировавшейся
на протяжении весьма непростого и неоднозначного периода в истории
нашей страны.

«ЛУЧШЕ ЗАЖЕЧЬ СВЕЧУ, 
ЧЕМ ХУЛИТЬ МГЛУ»
К 90-летию Никиты Владимировича Благово
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Ивановичем Огородниковым, он неожи-
данно произнёс: «Твой авторитет, авто-
ритет ленинградской федерации тогда
был так высок, что у нас, москвичей, в
то время другой мысли даже возник-
нуть не могло!». Такого мнения я в 1980
г. не знал, но честь города и его досто-
инство всегда и везде энергично отста-
ивал. (Никита Владимирович – член
президиума Центральной секции ори-
ентирования в 1966-1977 гг., един-
ственный ныне здравствующий из сос-
тава первого созыва – прим. ред.).

АА..ШШ..:: Вы один из немногих, кто во-
шел в одну реку дважды. Я имею в виду
ваше возвращение на пост руководите-
ля городской федерации в 2003 году
после двадцатилетнего перерыва. Какие
различия в деятельности федерации
бросились вам в глаза в первую оче-
редь? Когда, на ваш взгляд, такой обще-
ственный орган как городская федера-
ция ориентирования мог работать про-
дуктивнее – в СССР или в новой России?

НН..ББ..:: Я непросто принял предложе-
ние В. Н. Белозёрова вновь попробо-
вать свои силы, поскольку несмотря на 
предупреждения С. А. Казанцева, всё
же надеялся принести пользу, улуч-
шить состояние нашего вида спорта в
городе, рассчитывал на должную под-
: люди в окружении, чиновники в спор-

шейку. Служба меня не увлекала, но и
не тяготила. Никаких служебных целей
перед собой я не ставил. Однако со вре-
менем возникло желание не только
чертить и проектировать, но и увидеть
оборудование и его работу. В 1959 г. я,
по совету отца одной из сослуживиц,
перешел в ЦКТИ им. И.И.Ползунова, где
и трудился до выхода на пенсию в 1992
г. Звёзд с неба не хватал, но к делу от-
носился добросовестно и ответственно,
как и во всех других случаях. От напи-
сания диссертации отказался, полагая,
что не смогу внести судьбоносный
вклад в теплоэнергетику. Одна из на-
иболее значимых выполненных мною
работ в Усть-Илиме была признана луч-
шей на Всесоюзном конкурсе, что было
отмечено предоставлением мне воз-
можности приобрести машину (за свой
счёт) вне очереди, по квоте Института.
Повторю и здесь – никаких научных це-
лей перед собой не ставил, просто чес-
тно трудился. 

АА..ШШ..:: К чему Вы стремились, ока-
завшись на посту руководителя город-
ской секции (а впоследствии и федера-
ции) спортивного ориентирования? Ка-
кие задачи ставили перед собой и сво-
ими соратниками?

НН..ББ..::  Туризм и всё в большей степе-
ни спортивное ориентирование были

для меня хорошей отдушиной. Бук-
вально с каждым днём я убеждался, что
занятия ориентированием действи-
тельно интересны, полезны (чего стоит
только один пример – превращение ин-
валида по сердцу М.М. Маловой в мас-
тера спорта!) и доступны многим.
Именно поэтому я бескорыстно отдавал
всё своё время и все свои силы на его
развитие, преодолевал непонимание
чиновников, «пробивал» всевозмож-
ные мероприятия (как непросто было
включить спортивное ориентирование
в программы Спартакиад!) и решения,
от организации матчей, поездок, наг-
раждений, публикаций в СМИ. Я ис-
кренне верил в то, что приношу пользу
людям. К своим соратникам всегда от-
носился доброжелательно и с уважени-
ем. Рождённый на берегах Невы, всегда
горячо желал успехов, побед именно
нашей команде, нашим спортсменам.
Очень радовался первой командной по-
беде в 1969 г. на IV Всесоюзных сорев-
нованиях в Брянске, радовался каждо-
му новому мастеру спорта и уж тем бо-
лее чемпиону (или чемпионке) страны.
И уж конечно хотел провести у нас
первый чемпионат СССР, хотя очень
сомневался в возможности исполнения
этого желания. Много лет спустя, когда
эта тема возникла в беседе с Борисом

1969 г., сборная Ленинграда – победитель Всесоюзных соревнований в Брянске
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ткомитете, которые не выказывали осо-
бого желания вникать в наши пробле-
мы и уж тем более решать их. Если в
1966-1983 гг. я, как правило, решал все
важные вопросы у председателя ЛОС по
туризму М.С. Агеенко или его замести-
теля О.В. Квятковского, позднее – у
зам. председателя Спорткомитета А.И.
Иссурина и его преемника Ю.М.  Ульма-
на, то теперь всё сводилось к общению
с инструктором, человеком весьма са-
моуверенным, смотревшим на непонят-
ный ему вид спорта как на досадную
обузу. Т.е. раньше поддержка и взаимо-
понимание были намного лучше. Спор-
тивное ориентирование в Совете по ту-
ризму было достаточно уважаемым и
поддерживаемым, в том числе и вопро-
сах выхода на международную арену,
хотя все складывалось не так просто. А
в городском спорткомитете, как ни кру-
ти, мы одна из последних спиц в их ко-
лесе, сколько бы медалей не завоёвыва-
ли на разных уровнях. ФСО СПб 2003-
2007 гг. уже не была коллективом еди-
номышленников, чему было много при-
чин, объективных и субъективных. Я
очень жалею, что не был президентом в
пору празднования 50-летия ориенти-
рования в 2009 г., проведённого город-
ской федерацией на очень низком,
недостойном этой даты уровне, увы…

АА..ШШ..:: Судя по тому участию, которое
Вы приняли в подготовке торжествен-
ного мероприятия, посвященного шес-
тидесятилетию первого соревнования
по ориентированию в 1959 году, кото-
рое по Вашей инициативе, было призна-
но точкой отсчета в истории спортив-
ного ориентирования в России, Вы про-
должаете следить за развитием спор-
тивного ориентирования как в стране,
так и в Санкт-Петербурге. Удовлетворе-
ны ли Вы тем, насколько развит в насто-
ящее время наш вид спорта в городе,

стране, мире, или хотелось бы большей
известности и популярности? Как вы
оцениваете деятельность вашего пре-
емника, Дениса Васильевича Куприен-
ко, которому питерские ориентировщи-
ки оказывают доверие на протяжении
значительного периода времени? Воз-
можно, он повторит или «побьет» Ваше
достижение, ведь он прошел уже не ме-
нее половины пути к двадцатилетнему
рубежу? Что Вы можете ему пожелать
накануне своего юбилея?

НН..ББ..:: Продолжая ответ на предыду-
щий вопрос, отмечу, что 60-летие прош-
ло лучше, но не намного. Многое из
предложенного мною в феврале 2018 г.
так и не было выполнено. Министер-
ство спорта РФ и Спорткомитет СПб ни-
как не отреагировали на это событие,
СМИ тоже. «Не щадя живота своего» и
финансовых средств, преимущественно
личных, трудились Д.В. Куприенко и
А.Ю. Шелёхин. Удовлетворён тем, что
ФСОР признала 19 июля 1959 г. как дату
основания спортивного ориентирова-
ния в нашей стране. Этому событию был
посвящен отдельный номер журнала
«Азимут», за что я также благодарен ру-
ководству Федерации спортивного ори-
ентирования России и редколлегии
журнала. Накануне юбилея, по моей
инициативе и при непосредственном
участии в ее написании, была издана
книга «Первые Азимуты на берегах Не-
вы», что также можно рассматривать
как событие неординарное. За положе-
нием дел в петербургском ориентиро-
вании детально не слежу, заглядываю
на сайт редко, после перенесённого в
2020 году КОВИДа не могу сесть за руль
и поэтому не езжу на соревнования, к
тому же хуже стало дыхание. По-преж-
нему сожалею об отсутствии в СПб, го-
роде-родоначальнике спортивного ори-
ентирования, чемпионов мира в личном

зачёте. Полагаю, что состояние петер-
бургского ориентирования оставляет
желать лучшего. О причинах рассуж-
дать не буду, это вопрос сложный и
многогранный. Ситуация в стране, судя
по журналу «Азимут», вполне достой-
ная, побед много, только вот опять-таки
наших (питерских) маловато. О состо-
янии ориентирования в мире судить
мне трудно. Вроде бы стран, членов
ИОФ, теперь много, но неолимпийский
статус говорит сам за себя. Нужен ли и
возможен ли олимпийский – трудно
сказать. Но смотрите, сколько за пос-
леднее время появилось новых видов
программы (велосипед, трейл-ориенти-
рование) и как ИОФ преуспела в их по-
пуляризации. Отношение к Д.В. Купри-
енко у меня хорошее, полагаю, что он
искренне старается в меру своих сил и
возможностей. Ему, пожалуй, немного
недостаёт характера при взаимоотно-
шениях с чиновниками, умения отста-
ивать наши интересы, несмотря на их
(чиновников) глухоту, несмотря на не-
олимпийский статус спортивного ори-
ентирования; также маловато у прези-
дента крепких и активных соратников.
Пусть он побьёт моё «достижение», но с
более значительными успехами, спор-
тивными и организационными.  

АА..ШШ..:: Особого внимания и уважения
заслуживает ваша деятельность на ис-
торическом и просветительском попри-
ще. Пусть речь идет всего лишь об исто-
рии одного учебного заведения, в кото-
ром Вам довелось учиться. Но, отчасти
благодаря и Вам, о школе Карла Мая уз-
нали те, кто интересуется историей на-
шего города, страны, а также такой сфе-
рой деятельности как педагогика и об-
разование. Если учесть и Ваши исследо-
вания в области генеалогии, то можно
предположить, что Вы, наконец, обрели
то, к чему шли долгие годы. Так ли это?

Открытие памятного знака на месте проведения первых
в России соревнований по ориентированию
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НН..ББ..:: Да, Вы правы. Оглядываясь в
прошлое, признаюсь, что не жалею о
расставании с ориентированием, про-
изошедшем к тому же при не самых
приятных обстоятельствах. Позволю се-
бе нескромно изречение древних лати-
нян – Feci quod potui, faciant meliora
potentes («Я сделал всё, что мог, пусть,
кто может, сделает лучше»). Сделали ли
лучше мои последователи, судить не
мне, возможно Вам.  Благодаря встрече
с академиком Дмитрием Сергеевичем
Лихачёвым в 1987 г. я направил свою
энергию в очень интересном и тоже
весьма полезном направлении. Дей-
ствительно, благодаря мне возвращено
из небытия имя замечательного педаго-
га К.И. Мая, стали известны достижения
созданной им школы, имена видных вы-
пускников, сняты фильмы, написаны
мною книги, наконец основан Музей (в
мае 2022 г. ему исполнится 27 лет!), ко-
торый четыре года тому назад получил
статус государственного (это уникаль-
ный случай, по словам председателя Ко-
митета по культуре). Этого добиться
было ОЧЕНЬ сложно, но теперь штат му-
зея состоит из 8 человек, ежегодно мы
проводим 120-150 экскурсий. Что каса-
ется генеалогии, то меня погрузила в
эту интереснейшую науку моя необыч-
ная фамилия, историю которой давно
хотелось узнать. Многолетняя работа во
многих архивах увенчалась книгой
«Шесть столетий рода Благово». Со дня
основания я являюсь членом РГО (Рус-
ского генеалогического общества), сос-
тоял вице-президентом, являюсь до сих
пор членом Совета (президиума). Много
лет с удовольствием консультировал по
этой теме школьников в ГДТЮ, рецензи-
ровал их работы, председательствовал в
городском жюри. Этим отрезком жизни
действительно во многом доволен, хотя
и здесь не обходится без трудностей (но

где их не бывает). Без малейшего намё-
ка на какие-то особые заслуги с моей
стороны скажу, что отмечен Междуна-
родными премиями им. Н.К. Рериха
(2005 г.) и Д.С. Лихачёва (2010 г.), Ан-
циферовским дипломом и даже медалью
«За заслуги перед Санкт-Петербургом»
(2020 г.). 

АА..ШШ..:: В Ваших работах, посвящен-
ных истории школы Карла Мая, не
обошлось (и не могло обойтись) без ра-
ссмотрения проблем образования, вос-
питания, то есть, проще говоря, без рас-
смотрения педагогических проблем. Я
много лет работал и тренером, и препо-
давателем, но вплотную столкнулся с
этими проблемами только в последнее
время, работая в Санкт-Петербургском
суворовском военном училище. Испы-
тывая огромное удовлетворение от об-
щения с подрастающим поколением, я
был в то же время глубоко разочарован
формальным, бюрократическим и де-
монстративно псевдонаучным подхо-
дом к аспектам педагогической де-
ятельности со стороны вышестоящих
органов и инстанций. Каково Ваше
мнение по этому поводу? И, в целом,
считаете ли Вы себя связанным с педа-
гогической (проще говоря, воспита-
тельной) деятельностью?

НН..ББ..:: Я не профессиональный педа-
гог, но моя деятельность в Музее безус-
ловно является просветительской вооб-
ще и воспитательной в первую очередь.
Я полностью разделяю мнение Диогена
Синопского, провозгласившего 2400
лет тому назад: «Если хотите иметь здо-
ровое государств, начните с ВОСПИТА-
НИЯ юношей». Ему в последующие века
вторили многие великие мыслители. А
Д.С. Лихачёв в предисловии к моей
первой книге отметил, что «Главная
цель школы – воспитание, образование
должно быть подчинено воспитанию»,

ибо люди от природы одарены разными
способностями и со временем достига-
ют разного положения в обществе, но
каждый человек Может и Должен быть
воспитанным. К огромному сожалению,
воспитание давно находится на очень
низком уровне, что является причиной
массы отрицательных явлений, о кото-
рых ежедневно и ежечасно сообщают
СМИ. Я полностью разделяю принципы
гуманной педагогики Карла Мая, давав-
шие прекрасные результаты и, увы, от-
вергнутые новой властью. Вспоминаю,
что недаром великий П.П. Семёнов-Тян-
Шанский (восемь его потомков учились
«у Мая») на одной из юбилейных
встреч произнёс, обращаясь к бывшим
воспитанникам этой школы: «Все вы
после окончания этого учебного заве-
дения достигли разного положения в
обществе, чинов, званий, наград, но
важно не это, важно то, ни один из вас
не пал нравственно». Конечно, совре-
менная педагогическая система очень
далека от необходимого, что, повто-
рюсь, и определяет во многом нынеш-
нее состояние общества. 

В заключение позволю себе заме-
тить, что большую часть жизни я внут-
ренне, в какой-то степени подсозна-
тельно, старался руководствоваться де-
визами: «Лучше зажечь свечу, чем ху-
лить тьму» и «Жить по совести, бороть-
ся до конца», хотя, конечно, это не всег-
да удавалось.

Нам хочется пожелать Никите Вла-
димировичу долгих лет жизни и даль-
нейших творческих успехов. А со своей
стороны сделать все, чтобы созданный
при его активном участии наш люби-
мый вид спорта становился все более
популярным и узнаваемым. 

С юбиляром беседовал А. Ширинян

С президентом IOF Лехо Халдна



В «Стратегии развития физической
культуры и спорта в Российской Феде-
рации на период до 2030 года» разви-
тие спорта провозглашается приори-
тетным направлением социально-эко-
номической политики РФ, что аргумен-
тируется фундаментальной значи-
мостью спорта в оздоровлении нации,
повышении культуры населения и фор-
мировании благоприятного имиджа го-
сударства на международной арене.
Начало интеграции спорта в экономи-
ческое пространство, и активная ком-
мерциализация спортивной индустрии
датируются ХХ веком, ознаменовав-

шемся интенсификацией процессов
технико-технологического эволюци-
онирования; институциональными и
социальными перестройками в общес-
твенном устройстве; возросшей пот-
ребностью населения в физической ак-
тивности, детерминировавшем востре-
бованность спортивных товаров и ус-
луг. В свою очередь, популяризация
спорта и масштабизация спроса на него
продиктовали кардинальные трансфор-
мации в экономических отношениях в
спортивной области – модернизирова-
на макроэкономическая среда, осущес-
твлены глубокие структурные перес-
тройки в системе спортивных органи-
заций, сформирована полноаспектная
спортивная инфраструктура, монетизи-
рована деятельность конкурентоспо-
собных спортивных клубов, команд и
федераций [И.А. Зайцева, 2015]. 

Сегодня спортивная индустрия –
полноценный, полновесный, полноп-
равный субъект экономических отноше-
ний и эффективный инструмент соци-
ально-экономического развития, спо-
собствующий динамичному наращива-
нию человеческого и социального капи-
тала. В новой экономике, характеризу-
ющейся гибкостью, инновационностью,
прогрессивностью, спорту принадлежит
особенная роль – стимулятора экономи-
ческого и общественного воспроизвод-
ства. О возрастающей роли спорта в эко-
номической области свидетельствует
тенденция систематического повыше-
ния качества и численности теорети-
ческих и экспериментальных исследо-

ваний, посвященных
спорту в экономике и
бизнесе. С 1988 г. в
экономике активно
формируется новое
научное направле-

ние «Экономика спорта», изучающая
экономические, социологические, пси-
хологические и правовые аспекты спор-
та. На современном этапе предметное
поле экономики спорта формируют сле-
дующие вопросы – рынки и регулирова-
ние, права собственности, ассиметрич-
ная информация, дизайн институтов,
провалы рынка, контракты, стимулы,
конкурентность профессионального
спорта, коммерциализация спортивной
отрасли, инвестирование и т.д. [А.В. Иг-
лин, 2018]. 

Массовый и профессиональный
спорт, как сферу предпринимательской
деятельности целесообразно диффе-
ренцировать на несколько ключевых
взаимосвязанных рынков (рис. 1).

По данным Росстата, в 2019 г. рынок
спортивной индустрии достиг 100
млрд. долл. США, что эквивалентно 0,1
% мирового ВВП. Прогнозируется, что к
2024 году данный показатель возрастет
до 144 млрд. долл. США, из них 80 млрд.
долл. США будет приходиться на сег-
мент спортивного оборудования. В
странах ЕС спорт формирует 3 %ВВП,
что сопоставимо с показателями сель-
ского хозяйства, лесоводства и рыбо-
ловства, т.е. вклад спортивного бизне-
са в экономическое развитие не усту-
пает вкладу отраслей федерального
сектора. В России автономный показа-
тель доли спорта в ВВП отсутствует,
вклад спорта оценивается в рамках сек-
тора туризма, вклад которого в ВВП в
2019 г. оценивается в3,9 % [И.В. Сол-
нцев, 2012].

В 2019 г. доходы мировой спортив-
ной отрасли составили 167 млрд. долл.
(рис. 2), что выше аналогичного пока-
зателя за 2006 год на 60 млрд. долл. В
структуре доходов превалируют дохо-
ды из спонсорства (30 %), далее дохо-
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Рис. 1. Основные рынки спортивной отрасли. Рис. 2. Доходы мировой спортивной отрасли, млрд. руб.

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ РОЛЬ
СПОРТИВНОГО ОРИЕНТИРОВАНИЯ 
В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ Ходанович А.Н.
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ды от продажи билетов (20%), продажи
прав на медиатрансляции – 25 %, про-
дажи спортивных товаров – 14 %. 

По оценке Министерства спорта
РФ, доходы отечественного спортив-
ного рынка в 2019 г. составили 715
млн. долл., что на 0,2 % выше показа-
теля 2014 г. В целом, вклад XXII Зим-
них Олимпийских игр в Сочи в рост
ВВП РФ оценивается в 0,3 процентных
пункта [А.И. Тимохина 2019]. Крупные
международные соревнования значи-
тельно популяризируют физическую
культуру и спорт в обществе, стимули-
руя развитие спортивного и событий-
ного туризма, и оказывая синергети-
ческий эффект на экономику – увели-
чивается объем производства и пот-
ребления в секторах (строительство,
торговля, бизнес-услуги), смежных с
турниром; создаются рабочие места;
увеличиваются налоговые поступле-
ния в бюджеты. Для примера, Чемпи-
онат мира по футболу 2018 г. обеспе-
чил России прирост ВВП в размере 527
млрд. руб., 810000 новых рабочих
мест, 95 млрд. руб. поступлений в
бюджет. Однако, доходы спортивного
рынка существенно уступают государ-
ственным расходам на них – в 2019 г.
доходы от продажи билетов на сорев-
нования, спонсорства, прав на тран-
сляции составили всего 715 млн. дол-
ларов, а траты бюджетов 3 млрд. долл.
В 2019 г. в рамках реализации государ-
ственной программы «Развитие физи-
ческой культуры и спорта» бюджетом
выделено 51,57 млрд. рублей, в 2020 г.
– 50,47 млрд. рублей, в 2021 году бюд-
жетные ассигнования составят 43,72
млрд. рублей. 

Повышение финансовой автоном-
ности, рентабельности, инвестицион-
ной привлекательности спортивной

индустрии в условиях интенсификации
процессов коммерциализации и про-
фессионализации сегодня является ар-
хиважной задачей. В целях снижения
зависимости системы физической куль-
туры и спорта от государственных ис-
точников финансирования целесооб-
разно:

1) стимулировать частные инвести-
ции посредством налоговых послабле-
ний субъектам физической культуры и
спорта и организациям, финансиру-
ющим их деятельность (снижение ста-
вок на земельный налог, налог на нед-
вижимость / налог на добавленную сто-
имость, корпоративный подоходный
налог для высокотехнологичных ком-
паний, ведущих инновационные разра-
ботки в сфере спорта);

2) финансирование на базе показа-
телей эффективности (оказание госу-
дарством дифференцированной финан-
совой помощи спортивным клубам и
федерациям в соответствии с единой
методикой оценки эффективности их
деятельности);

3) краудфандинг (создание специ-
ализированной онлайн-платформы для
финансирования малозатратныхспор-
тивных проектов со стороны некоммер-
ческих организаций и населения);

4) эндаумент-капитал (учреждение
эндаумент-фондов, обеспечивающих
финансовую поддержку массовому и
детско-юношескому спорту);

5) грантовая поддержка (поддержка
спортсменов высших достижений не-
коммерческими фондами в соответ-
ствии с показателями их результатив-
ности).

В условиях дефицита государствен-
ных финансовых ресурсов, доминиру-
ющее значение приобретают эконо-
мичные виды спорта, среди которых од-
ну из лидирующих позиций занимает
спортивное ориентирование. Спортив-
ное ориентирование является бюджет-
ным видом спорта, как для организато-
ров соревнований, так и для их учас-
тников. Материально-техническая база
в кроссовых видах ориентирования
состоит из: формы, спортивной карты,
станции отметки, чипа, спортивного
компаса, оборудования для организа-
ции арены соревнований. Для проведе-
ния занятий и соревнований по спор-
тивному ориентированию не требуется
аренды зала/площадок, дорогостоящих
снарядов, оборудования. Летом одежда
ориентировщика варьируется в зависи-
мости от погодных условий, главным
образом, это тренировочный костюм,
защита ног, очки, обувь с шипами, фо-
нари. Физический износ одежды и сна-
ряжения в спортивном ориентирова-
нии зависит от их корректной эксплу-
атации [А.А. Аввакуменков, 2019]. 

Спортивное ориентирование харак-
теризуется высокой адаптивностью и
вариативностью – на современном эта-
пе существует кроссовое ориентирова-
ние, велоориентирование, лыжное ори-
ентирование, ориентирование по тро-
пам. Соревнования по спортивному
ориентированию проводятся в любое
время года и суток, для людей разного
возраста и уровня физической подго-
товки (в том числе, для лиц с поражени-
ем опорно-двигательного аппарата и
лиц с нарушением слуха). Доступность,
многоплановость, результативность
спортивного ориентирования детерми-
нировали его популярность, как в мас-
совом, так и профессиональном спорте.
Спортивное ориентирование – это не
только спорт высших достижений, но и
спорт для всех (на трассах одновремен-
но соревнуются 8-ми летние дети и
пенсионеры). 

В настоящий период спортивное
ориентирование возведено в статус со-
циально-значимого национального ви-
да спорта, порядка 67 субъектов в Рос-
сийской Федерации имеют региональ-
ные федерации спортивного ориенти-
рования. Сегодня активно проводятся
матчевые встречи сборных команд
школьников, студенческие соревнова-
ния, Чемпионаты Европы, Чемпионаты
Мира, Всемирные игры по спортивному
ориентированию.

Вышеописанные характеристики
спортивного ориентирования обуслав-
ливают роль данного вида спорта в соци-
ально-экономическом развитии общес-
тва, которая наиболее рельефно прояв-
ляется по следующим направлениям: 

11..  ППооввыышшееннииее  ккааччеессттвваа  ррааббооччеейй
ссииллыы  ии  ччееллооввееччеессккооггоо  ккааппииттааллаа..
Спортивное ориентирование обеспечи-
вает единство физической и интеллек-
туальной подготовки индивида. В отли-
чие от других видов спорта, где внима-
ние акцентировано преимущественно
на физическом воспитании, в спортив-
ном ориентировании удовлетворяются
также психоэмоциональные и познава-
тельные потребности личности. Систе-
матические занятия по спортивному
ориентированию многократно повыша-
ют уровень функционального состо-
яния организма, активизируют мысли-
тельную, мышечную и мнемическую де-
ятельность, что, в свою очередь, оказы-
вает колоссальное созидающее воздей-
ствие на трудоспособность человека и,
в конечном итоге, рост производитель-
ности общественного труда. 

Способствуя комплексному, балан-
сному совершенствованию физических
и интеллектуальных возможностей ра-
ботников, повышению их жизненной ак-
тивности и творческого потенциала,
спортивное ориентирование обеспечи-
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вает наращивание человеческого капи-
тала и рациональное использование
трудовых ресурсов. На внутрифирмен-
ном уровне эффективность спортивного
ориентирования (и спорта, в целом) ил-
люстрируют показатели производитель-
ности труда; на региональном и феде-
ральном уровнях – ВВП и благососто-
яние общества. Особый вклад спортив-
ное ориентирование вносит в сохране-
ние ментального, физического и ум-
ственного здоровья студентов – буду-
щих специалистов и руководителей на-
родного хозяйства. В ходе тренировок
реализуются основные условия само-
развития и самовоспитания студентов:

– работа с картой и решение нави-
гационных задач движения на местнос-
ти развивает пространственное мыш-
ление;

– поиск индивидуальных тактичес-
ких приемов и оптимальных способов
прохождения трассы совершенствует
логическое мышление (служащее фун-
даментальным условием повышения
компетентности будущих специалис-
тов);

– преодоление огромного количес-
тва препятствий, требующее напряже-
ния волевых усилий и дисциплиниро-
ванности, мобилизует морально-воле-
вые качества студентов;

– фиксирование карты местности в
памяти развивает ее по всем парамет-
рам: объем, точность воспроизведения
и длительность хранения информации;

– многозадачность спортивного
ориентирования оптимизирует рабо-
тоспособность и психоэмоциональную
устойчивость [А.Н. Ходанович, 2021].

22..  ООззддооррооввллееннииее  ннааццииии  ии  ммииннии--
ммииззаацциияя  ээккооннооммииччеессккиихх  ппооттееррьь..
Двигательная активность, реализуемая
в рамках спортивного ориентирования,
максимизирует выносливость организ-
ма, увеличивает продолжительность
жизни, формирует стабильный эмоци-
онально-положительный фон, способ-
ствует успешной трудовой деятельнос-
ти. Занятия спортивным ориентирова-
нием благотворно влияют на физичес-
кое и душевное здоровье нации, ее ми-
ровоззренческие и идеологические па-
радигмы. В свою очередь, состояние
здоровья нации диктует уровень соци-
ально-экономического развития госу-
дарства – неудовлетворительное обще-
ственное здоровье эквивалентно ко-
лоссальным хозяйственным потерям,
маргинализации населения и дестаби-
лизации культурной среды. Первичные
признаки деградации (пьянство, нарко-
мания) в долгосрочной перспективе
транспонируются во вторичные: пси-
хические и сердечно сосудистые забо-
левания, самоубийства, инвалидность,

невыходы на работу. О негативном вли-
янии социальных болезней на социаль-
но-экономическое положение разви-
тых стран свидетельствуют статисти-
ческие данные, согласно которым поте-
ри от алкоголизма, наркомании и куре-
ния, выраженные в пропуске работы,
простоях и снижении производитель-
ности труда, составляет более 5 млн.
евро в день. Массовое спортивное ори-
ентирование (и остальные виды спор-
та) призваны противоборствовать раз-
рушительным социальным явлениям,
выступая действенной альтернативой
сигаретам, алкоголю и наркотикам
[С.А. Казанцев, 2014]. 

33..  ССооццииааллииззаацциияя  ллююддеейй  сс  ооггррааннии--
ччеенннныыммии  ввооззммоожжннооссттяяммии  ззддооррооввььяя
((ддааллееее--ООВВЗЗ)).. Спортивное ориентиро-
вание предоставляет возможность
участия в соревнованиях широкой ка-
тегории лиц. В России ежегодно прово-
дятся Чемпионат по спортивному ори-
ентированию среди лиц с поражением
опорно-двигательного аппарата и Чем-
пионат по спорту глухих (спортивное
ориентирование). Одной из разновид-
ностей ориентирования, приспособ-
ленной к потребностям лиц с ОВЗ, явля-
ется ориентирование по тропам
(Трейл-О). Приобщение людей с ОВЗ к
занятиям по Трейл-О имеет важнейшее
социальное значение – это обогащение
досуга, социальная интеграция, повы-
шение качества жизни, укрепление
здоровья, наращивание социальных
контактов, ощущение сопричастности
к общественной жизни. 

44..  УУддооввллееттввооррееннииее  ррееккррееааццииоонн--
нныыхх  ппооттррееббннооссттеейй  ггрраажжддаанн.. Спортив-
ное ориентирование обеспечивает
полноаспектное, полномасштабное
удовлетворение потребностей граждан
в физическом и интеллектуальном от-
дыхе, восстановлении трудового и эмо-
ционального потенциала, развлечени-
ях и содержательном проведении досу-
га. Спортивное ориентирование, вовле-
кая в свою орбиту миллионы людей,
выступает базовым элементом процес-
са реабилитации, восстановления и во-
спроизводства качественной рабочей
силы, что, в свою очередь, продуцирует
несколько полезных социально-эконо-
мических эффектов: сокращение пот-
ребления алкоголя/табака, оздоровле-
ние населения, снижение государ-
ственного финансирования разнооб-
разных физкультурно-спортивных
программ. 

55..  УУввееллииччееннииее  ппррооддооллжжииттееллььнноосс--
ттии  жжииззннии  ии  ттррууддооссппооссооббннооггоо  ввооззрраасс--
ттаа  ннаассееллеенниияя.. Занятия спортивным
ориентированием позволяют максими-
зировать физическую активность граж-
дан, продлить трудоспособный возраст

людей, увеличить продолжительность
их жизни, что подтверждается резуль-
татами многочисленных эксперимен-
тальных и эмпирических исследова-
ний. В условиях интенсификации де-
мографического кризиса (снижения
рождаемости и старения населения)
проблемы продления трудоспособного
возраста приобретают первостепенное
значение. 

Таким образом, спортивное ориенти-
рование располагает огромным потен-
циалом в социально-экономическом
эволюционировании общества, обеспе-
чивая повышение качества рабочей си-
лы и человеческого капитала; оздоров-
ление нации и минимизацию экономи-
ческих потерь; социализацию людей с
ограниченными возможностями здо-
ровья; удовлетворение рекреационных
потребностей граждан; увеличение
продолжительности жизни и трудоспо-
собного возраста населения. Дуаль-
ность спортивного ориентирования, вы-
ражающаяся в синхронном развитии ду-
ха и тела спортсмена, формирует усло-
вия для гармоничного, всестороннего
психофизического воспитания, само-
развития и самосовершенствования
граждан. А массовый характер спортив-
ного ориентирования, расширяющий
круг лиц, участвующих в соревновани-
ях, до фактически всех категорий насе-
ления (школьники, студенты, пенсионе-
ры, люди с ОВЗ), позволяет минимизиро-
вать потребление алкоголя/табака/нар-
котиков (оказывающих мощное дес-
труктивное воздействие на экономичес-
кую систему), тем самым, препятствуя
экономическим потерям во всех сферах
жизнедеятельности общества. 

Ходанович А.Н.
(г. Архангельск)
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